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“Negociar con China y la UE es lo 
más preciado para el Uruguay”

» Págs. 11,  12, 13 y 14

Firme interés de 
Azul por personal
y rutas de Alas U
Las negociaciones entre actores 
ministeriales y representantes 
de la aerolínea brasileña despier-
ta optimismo en el gobierno que 
ve el acuerdo como una solución 
a trabajadores de Alas Uruguay.

» Página 2  

MIRADOR

Irregularidades con 
libretas en Durazno
La Intendencia de 
Durazno mantiene 
en la calle a los 
inspectores que en 2015 
expidieron 40 libretas, 
en tres meses, con 
irregularidades en las 
pruebas teóricas.

» Página 7

El triunfo de Donald Trump, el 
Brexit y el crecimiento de partidos 
nacionalistas en Europa, hacen 
presagiar el advenimiento de un 
mundo más proteccionista. Nicolás 
Albertoni, experto en asuntos inter-
nacionales, aseguró que “el eje del 
comercio mundial está cambian-
do” y que en “este mundo protec-
cionista, las negociaciones abiertas 
con la Unión Europea y China son 
los bienes más preciados para Uru-
guay”. Trump anunció que cuando 
asuma bajará a Estados Unidos del 
TPP, lo que abre el camino a China 
para liderar diplomática y comer-
cialmente en Asia. Para Albertoni, 
Trump “parece no comprender 
que el TPP no era una política de 
acción, sino de reacción”. En este 
incierto escenario, la Cepal insta a 
avanzar en la integración regional.

Reclame con 
esta edición 
Empresas & 
Negocios

» Págs. 4 y 5

Versiones opuestas 
entre Fuecys y ASU
Tras una reunión celebra-
da el jueves en el MTSS, 
la gremial asegura que 
faltan detalles para sellar 
el acuerdo. Sin embargo 
para la Asociación de 
Supermercados la nego-
ciación ya terminó.
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Política »Define el MTOP
Azul desembarcaría en Uruguay con seis aeronaves para atender la 
malla de vuelos que tenía autorizada Alas Uruguay. 

Desembarco > SERÍA CON SEIS AERONAVES

Firme interés de Azul para hacerse 
con rutas y personal de Alas Uruguay
» Una delegación compuesta por representantes del 
MTOP y del MTSS estuvo en Brasil para negociar una 
mayor presencia de Azul Linhas Aéreas Brasileiras en 
la malla de vuelos que une a Uruguay con la región. 
Juan Castillo, director de Trabajo, y uno de los cua-
tro actores que participaron del encuentro en repre-
sentación de nuestro país, se mostró muy optimista 
respecto a una mayor presencia de Azul en los cielos 
uruguayos porque no solo permitiría aumentar la co-
nectividad, sino también darle solución a un número 
importante de trabajadores de Alas Uruguay, aerolínea 
que en su corta etapa de existencia nunca pudo encon-
trar el rumbo, a pesar del aporte del Fondes. 

apostillas

» El personaje
El senador Javier García, médico y casi 
pediatra fue acusado por Julio Trost-
chansky, también médico y connotado 
cirujano de tórax con un título concedido 
por competencia notoria, de no haber 
salvado la última materia del posgrado 
en Pediatría. Esto hizo que García pasara 
al banquillo de quienes “falsean títulos” 
de manos de quien había abierto tórax 
durante años sin el título correspondi-
ente. A todo esto, ¿llegaron los papeles 
desde Cuba para Raúl?, perdón, la alu-
sión es inevitable.

» La frase
“No está claro quién es el responsable de 
definir la política educativa y quién es, en 
definitiva, responsable de su implemen-
tación y los resultados del aprendizaje 
dentro del sistema”, dijo la OCDE en un 
informe con el que inventó el agua cali-
ente. Es extraño que a esto, María Julia 
Muñoz no haya salido con su tradicio-
nal ataque ad hominem contra la orga-
nización. Ahora solo falta que aparezca 
un informe de la OPEP denunciando que 
existen serios problemas para gestionar 
empresas petroleras en la región.

» La Polémica
No debe ser muy difícil  imaginar un gru-
po de Whatsapp compartido entre las 
autoridades del Ministerio del Interior y la 
dirigencia de la AUF, Peñarol y Nacional. 
A estas alturas han tenido más reunio-
nes que el mejor grupo de amigos, para 
definir qué hacer con la Tribuna Olímpica 
del Estadio Centenario durante el clási-
co. Finalmente estará habilitada con un 
gran pulmón para separar las hinchadas, 
una victoria pírrica. Ahora lo importante 
es que Bonomi, Valdez, Damiani y Rodrí-
guez se apuren para fijar el asado de fin 
de año antes de que llegue 2017.

» Lo insólito
Cuando creímos que nadie podía su-
perar a Donald Trump en sus planteos, 
apareció quien le hiciera frente y doblara 
su apuesta. Tras haber declarado que el 
muro que quiere construir con México, 
no es prioridad para la primera etapa de 
la administración, una cementera mexi-
cana que parece buscar experimentar 
qué se siente recibir todo el odio de sus 
compatriotas, se ofreció para construir 
la polémica separación. Y… perdido por 
perdido, por lo menos que el trabajo sea 
para los mexicanos.

Los primeros pasos dados por el go-
bierno uruguayo para promover  la lle-
gada de Azul Linhas Aéreas Brasileiras 
a Uruguay  parecen estar dando sus 
frutos. 

Hace unos días, una delegación con 
representantes del Ministerio de Trans-
porte y Obras Públicas y del Ministerio 
de Trabajo viajaron a Brasil para  avan-
zar en el desembarco de la aerolínea en 
nuestro país, y que esta se haga cargo de 
la malla de vuelos que tenía Alas Uru-
guay.  

El director Nacional de Trabajo, Juan 
Castillo, fue parte de la delegación, y 
en diálogo con CRÓNICAS confirmó el 
encuentro y brindó detalles del mismo. 

La aerolínea, que desde el 1º de julio 
cubre la ruta Montevideo - Porto Alegre 
con cuatro vuelos semanales, mostró su 
interés tras las presentaciones realiza-
das en suelo brasileño por la delegación 
uruguaya, y analiza un proyecto para 
desembarcar en Uruguay con seis aero-
naves, de los modelos Embraer y ATR, 
lo que fue confirmado por Castillo. 

“Tras la reunión, hicimos un informe 
para que le llegue al ministro de Trans-
porte y este lo eleve al Poder Ejecutivo. 

En la propuesta surgió la posibilidad de 
que Azul pudiese absorber gran parte 
del personal de Alas Uruguay”, pun-
tualizó Castillo a CRÓNICAS. Según el 
representante del MTSS, la absorción 
de personal de la aerolínea que se con-
formó con los ex trabajadores de Pluna 
no sería un inconveniente para el de-
sembarco de la compañía de bandera 
brasileña en nuestro país. “De cerrarse 
el acuerdo, Azul mandaría los aviones 
para acá y que estos deberían ser tripu-
lados por los pilotos uruguayos”, ex-
plicó. 

Es más, fuentes del MTOP indicaron 
que se estima que las necesidades de 
personal de Azul podrían llevar a la em-
presa a absorber a la casi totalidad del 
personal de Alas Uruguay, lo que supon-
dría a su vez una solución a la delicada 
situación de estos trabajadores tras el 
fracaso de su emprendimiento coopera-
tivo.

El proyecto de Azul entusiasma al go-
bierno, que considera que la compañía 
-una de las más importantes de Brasil en 
estos momentos- permitiría al país au-
mentar fuertemente su conectividad y 
generaría empleo genuino y de calidad.

Azul habría señalado al gobierno que 
elaborará un proyecto y lo enviará a las 
autoridades uruguayas para su análisis.

La empresa consultó a las autoridades 

uruguayas respecto de los tiempos de 
certificación de sus aviones por parte de 
la Dinacia. En el MTOP se señala que la 
celeridad en la obtención de estas certifi-
caciones-que en el caso de Alas Uruguay 
se demoraron 18 meses- sería un ele-
mento clave para que Azul o cualquier 
otra aerolínea pudieran desembarcar en 
Uruguay.

Según Castillo, Azul presentó un 
proyecto que atendería todos los per-
misos de vuelos que tenía autorizados 
Alas Uruguay, y que conectan a nuestro 
país con Argentina, Brasil, Chile y Para-
guay.

Ahora, según Castillo, la decisión de-
pende del MTOP. “Azul quiere empezar 
a volar ya. En la propuesta que nos hici-
eron nos dijeron que si la misma era de 
recibo la querían ejecutar cuanto antes”, 
explicó.  

Flota
Azul Linhas Aéreas Brasileiras tiene su 

sede en Alphaville, en el municipio de 
Barueri, Estado de São Paulo, y pertenece 
al empresario brasileño-estadounidense, 
David Neeleman, que también es el fun-
dador de JetBlue.

Su vertiginoso crecimiento le ha per-
mitido atender más de 100 destinos con 
casi 900 decolajes diarios, e incluso ya 
comenzó a volar a Estados Unidos. 

La flota de la compañía está compuesta 
por cinco aviones Airbus A330-200 para 
cubrir rutas internacionales de largo al-
cance;  aviones Embraer modelos 190 y 
195, con 106 y 118 asientos respectiva-
mente, que hacen rutas cortas y de al-
cance medio, y aeronaves tipo ATR 42/72 
para rutas regionales y cortas.  

Por: Oscar Cestau
@OCestau
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teada de un compañero que desconoció 
dos resoluciones concretas, y que anunció 
que puede llegar a desconocer alguna más. 
Pero en el resto de las instancias, las posi-
ciones han sido respetadas por los 50.

Eso no minimiza el problema político, 
pero no podemos decir –y en eso creo que 
ha habido un manejo público equivocado 
del tema- que el FA perdió la mayoría par-
lamentaria. Eso pasaría en el caso de que el 
compañero se fuera o que el Frente decidiera 
excluirlo.

-¿Es posible que se tome esa decisión?
-Esa es una cuestión que tiene que ir moni-

toreando la dirección de la fuerza política y 
es una decisión colectiva que tiene que tomar 
el FA. Pero no perdimos la mayoría, tenemos 
un problema político instalado que para no-
sotros es importante y lo tenemos que abor-
dar. No nos da lo mismo que se cumplan las 
reglas o no. Tenemos que trabajar en eso y 
tenemos que superar esta situación, la idea 
es que pueda revertirse.

-¿Cree que hay posibilidades de que se 
revierta?

-Yo tengo que creer que hay posibilidades 
porque tengo que trabajar para que se re-
vierta, en aras del respeto al resultado elec-
toral.

-La semana pasada, Mujica aseguró en en-
trevista con CRÓNICAS que no va a ser el 
último diputado del FA en disentir con una 
resolución de la coalición.

-El FA siempre ha manejado con mucha 
amplitud el tema de la libertad de cada 
compañero de dar su punto de vista den-
tro, y llegado el momento, en las discusio-
nes parlamentarias en las propias cámaras. 
Más de una vez me ha tocado decir: “Yo 
esto lo voto porque mi fuerza política de-
cidió que lo tengo que votar, pero no estoy 
de acuerdo”.

Para buena parte de la sociedad es difí-
cil de comprender el votar a favor y argu-
mentar en contra, pero esa es la tensión de 
formar parte de un colectivo. Como creo 
que los que cambian la historia son los co-

hacia adentro que tienen que ver con tra-
tar de hacer cumplir los reglamentos que 
están definidos por el Plenario, mejorar los 
procesos de discusión, la búsqueda de con-
sensos, y el relacionamiento interno orde-
nado y adecuado.

Además, tenemos una jerarquización de 
proyectos, o sea, en función de los temas 
que ingresan o de los que nosotros que-
remos colocar, los vamos ordenando en el 
tiempo, vamos priorizando.

-¿La situación actual del diputado inde-
pendiente Gonzalo Mujica puede atrasar 
esos objetivos? ¿Puede frenar el trabajo 
parlamentario?

-Sin duda tenemos un problema político 
importante con esta actitud que asumió el 
compañero. El primer problema radica en 
que tenemos que preservar nuestra mayo-
ría parlamentaria, o sea, el mandato de la 
ciudadanía fue claro: el FA ganó y obtuvo 
mayoría parlamentaria en las dos cámaras.

Este fue un tema que se discutió fuer-
temente en la campaña electoral. Incluso 
hubo varias fuerzas políticas que decían: 
“Es inconveniente que el FA tenga mayo-
ría”. Nosotros defendimos la idea de que 
el programa del Frente era la expresión de 
los intereses de las mayorías sociales, o sea 
que tanto en el Poder Ejecutivo como en el 

-¿Qué objetivos se planteó al asumir 
como coordinador de la bancada del FA?

-En el arranque del período de coordina-
ción –que dura seis meses- nos planteamos 
algunos objetivos. El primero es fortalecer 
y mejorar la relación con la fuerza política, 
o sea, tener un vínculo fluido con la Mesa 
Política, y también con el Poder Ejecutivo. 
En el caso de la fuerza política no solamen-
te hay que ocuparse de la dirección, sino 
también tratar de mejorar la llegada de la 
bancada a la estructura del FA, a los mili-
tantes, a los organismos de base.

-¿Se ha perdido ese vínculo?
-Hay una demanda fuerte por parte de 

los compañeros de los comités, de presen-
cia de parlamentarios en el trabajo más 
cotidiano. En realidad hay muchos com-
pañeros que tienen predisposición a ha-
cerlo, y tenemos que mejorar el esquema 
organizativo para que eso sea más potente.

Además, tratar de mejorar el vínculo de 
la bancada con las organizaciones sociales. 
Nosotros procuramos que tengan una lle-
gada fácil, que la bancada del FA reciba a la 
mayor cantidad de organizaciones sociales 
posibles, que tome conocimiento de las de-
mandas.

También trabajamos en la comunicación 
hacia afuera. En hechos relevantes gene-
ramos conferencias de prensa para tener 
una comunicación unificada; más allá de 
la declaración que pueda dar cada legisla-
dor, que haya un mensaje unificado de la 
bancada.

Después tenemos algunos objetivos más 

“El FA más que candidatos para el 2019, 
necesita dirigentes que trabajen para 
fortalecer el proyecto político”
» El diputado socialista, Gonzalo Civila, que por su 
rol de coordinador de bancada del Frente Amplio 
(FA) debe intermediar entre el diputado independi-
ente Gonzalo Mujica y el resto de sus compañeros, 
se mostró preocupado por el “problema político” 
que sufre la coalición a raíz de la actitud disidente 
que asumió Mujica. De todas formas, apuesta a que 
la situación pueda revertirse. Por otra parte, afirmó 
que en un contexto donde avanzan las fuerzas de 
derecha, sobre todo en países de la región, “el FA más 
que candidatos para el 2019, necesita dirigentes que 
trabajen para fortalecer el proyecto político”.

“Me parece una lectura 
equivocada decir que 
nos tenemos que correr 
a la derecha porque 
perdieron gobiernos de 
izquierda en la región”

“Tenemos un problema 
político importante con 
esta actitud que 
asumió Gonzalo Mujica”

Por: Magdalena Raffo
@MaleRaffo

Parlamento, el FA debía tener los resortes 
necesarios como para poder llevarlo ade-
lante.

No estamos defendiendo una lógica de la 
disciplina por la disciplina en sí, estamos 
defendiendo la unidad de acción del FA 
como fuerza política, porque un colecti-
vo que no tiene reglas que se respetan no 
puede funcionar como tal, y eso debilita a 
los partidos, debilita a la política.

-¿Cómo tomó el FA la pérdida de la ma-
yoría en Diputados?

-En realidad nosotros lo que tenemos 
hoy es un problema con un compañero 
que dice: “En algunos temas voy a votar 
y en otros capaz que no voto”; ese es el 
planteo. Es un planteo complicado porque 
claramente no está en línea con las reglas 
que el FA estableció para sus bancadas par-
lamentarias.

Nosotros tenemos ciertos procedimien-
tos establecidos en nuestros reglamentos 
que implican que se busque el consenso 
dentro de los ámbitos de las distintas ban-
cadas, y si el consenso después de discu-
tir y argumentar no se concreta, se deben 
administrar los disensos con mayorías am-
plias.

El FA no resuelve en esos casos por ma-
yoría simple ni absoluta. Cuando hay que 
tomar una resolución en disenso se toma 
por una mayoría especial de dos tercios. 
Una vez que esa decisión se tomó la de-
bemos respetar todos, salvo que pidamos 
libertad de acción y que la bancada nos la 
conceda, también por una mayoría espe-
cial de dos tercios.

Cuando un compañero dice que no va 
a apoyar la decisión del FA, está descono-
ciendo las reglas internas. Ese es un pro-
blema no solamente para la conducta po-
lítica del compañero, sino también para el 
conjunto de la fuerza política, porque si las 
reglas de desdibujan, se genera una distor-
sión en el funcionamiento.

De todas maneras, no es que nosotros ha-
yamos perdido la mayoría parlamentaria. 
Tenemos un problema político que tene-
mos que encarar.

-Pero Mujica ha planteado la posibili-
dad de irse del FA.

-Sí, pero no lo ha concretado. Ni él se 
fue ni el FA tomó la decisión de excluirlo 
o de considerarlo autoexcluido. Entonces, 
hoy lo que tenemos es una bancada de 50 
integrantes donde hay una situación plan-

Gonzalo Civila
Diputado del Partido Socialista y coordinador 

de bancada del Frente Amplio

» ENTREVISTA

“Cuando las sociedades ven que un gobierno de izquier-
da se ve salpicado por hechos de corrupción y no hay 
una respuesta que apunte a combatir eso, se desdibuja 
el proyecto político”
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decepcionados? En el último tiempo ha 
resurgido el grupo Ideas como una al-
ternativa de izquierda, conformado por 
Esteban Valenti, José Legaspi, otros mi-
litantes.

-Los frenteamplistas en general somos 
conscientes de que nuestro acceso al go-
bierno también nos generó, además de 
un montón de avances y logros, nuevos 
problemas, y de que hoy tenemos una 
fuerza política que necesita potenciarse y 
volver a aglutinar a un montón de gen-
te que se siente frenteamplista pero lejos 
del FA.

Tenemos que trabajar más para rever-
tir esos problemas, pero no creo que se 
pueda hacer una lectura lineal de por qué 
pasa eso, porque no todos los frenteam-
plistas que se sienten lejos del FA se sien-
ten así por la misma razón. Y tampoco 
creo que el discurso de Valenti sea repre-
sentativo del conjunto de los frenteam-
plistas que se sienten lejos del FA o que 
le demandan que procese determinados 
cambios que creen que no procesó.

“Tenemos que preservar 
nuestra mayoría 
parlamentaria porque 
ese fue el mandato de la 
ciudadanía”

“Es muy preocupante la 
corriente antipolítica que 

avanza en el mundo”

-Faltan tres años para las elec-
ciones pero se viene hablando 
hace tiempo de las posibles 
candidaturas que tiene el FA 
para presentar. ¿Qué opinión 
le merece? ¿Qué figuras ve con 
posibilidades de cara a una fu-
tura gestión frenteamplista?
-Con mucho respeto por todos 
los nombres de compañeros y 
compañeras, algunos de los cua-
les tienen una gran adhesión, yo 
creo que ese debate está muy le-
jos. Me parece que anticipar esa 
discusión es un error.

-¿Por qué?
-Primero porque en la vida y en 
política tres años es mucho tiem-
po. Segundo, porque tenemos 
un contexto complejo, en el cual 
nuestras energías tienen que 
estar centradas en ver cómo ga-
rantizamos la continuidad y la 
profundización del proyecto del 
FA. Eso también significa que los 
frenteamplistas y la sociedad se-
pan que los dirigentes del FA es-
tán abocados a esa tarea.
Me parece que el mensaje que se 
da cuando adelantamos discu-
siones electorales es que todos 
los objetivos de nuestro trabajo 
están enfocados hacia ahí. A mí 
me consta que los compañeros 
del FA mencionados no pien-
san la política solamente desde 
una perspectiva electoral, pero 
a veces les hacen una pregunta 
o sus nombres aparecen en una 
encuesta, y se instala la idea de 
que estamos todos desespera-
dos por ver cómo nos va a ir en la 
próxima elección y quién va a ser 

lectivos y no las personas, y como creo en 
la ética de lo colectivo, esa tensión la voy 
a tener que vivir siempre como militante.

Sería ideal que la posición de mi fuerza po-
lítica y la mía coincidieran siempre, pero eso 
no pasa. Y la posibilidad de argumentar, de 
decir con libertad y conciencia: “Esto yo no 
lo acompaño, considero que no es el mejor 
camino”, la tenemos. Siempre se administra 
colectivamente, pero la tenemos. Nunca el 
FA ha sido censurador de las posibilidades 
de opinar.

-Uno de los planteos que hizo Mujica en 
esa entrevista fue que la izquierda uru-
guaya no ha tomado conciencia de que el 
capitalismo ha triunfado sobre el socialis-
mo. Incluso habló de “la debacle” de los 
gobiernos de izquierda de la región, como 
Argentina, Brasil, Venezuela, que han 
sido fuertemente defendidos por el FA.

-Yo no comparto el diagnóstico de una 
debacle. El cambio de gobierno es algo que 
en la democracia pasa, es una decisión so-
berana de las sociedades. El caso de Brasil 
es distinto porque allí, a mi entender, hubo 
un golpe parlamentario. Pero en los otros 
casos es claro que la sociedad mayoritaria-
mente decidió darle a fuerzas conservado-
ras el gobierno.

Eso convoca a una evaluación y a una 
autocrítica, porque uno trabaja para que el 
ciclo histórico pueda seguir adelante y las 
transformaciones puedan continuar. Hay 
factores externos, factores estructurales, y 
también hay errores propios que hicieron 
que esa situación cambiara.

Yo no creo que eso se trate de una deba-
cle, en todo caso se trata de un cambio po-
lítico que nos tiene que preocupar por las 
consecuencias que va a tener para nuestras 
sociedades.

-¿Por ejemplo?
-Son consecuencias que algunos países 

ya están padeciendo, como ajustes muy 
duros sobre los trabajadores, como una 
política que va a contrapelo de los intere-
ses populares; y debemos preguntarnos 
por qué  pasó esto.

Ahora, no lo considero una debacle. Me 
parece una lectura equivocada decir: “Per-
dieron gobiernos de izquierda en la región, 
entonces corrámonos a la derecha porque 
la sociedad lo está reclamando”. Ahí está el 
punto en el cual la sociedad no solamente 
te puede dejar de votar, sino que te deja de 
creer, porque nosotros somos una fuerza 
política con una identidad.

Es más, creo que parte de los problemas 
que nosotros hemos tenido no han sido 
por no corrernos a la derecha, sino por 
desdibujarnos desde el punto de vista po-
lítico, y en algunos casos también desde el 
punto de vista ético.

-¿Desdibujarse en qué sentido?
-Me refiero a situaciones que se han dado 

en otros países. Cuando las sociedades ven 
que un gobierno de izquierda aplica un 
ajuste duro sobre los trabajadores –como 
el caso de Brasil-, o cuando ven que un go-
bierno de izquierda se ve salpicado por he-

chos de corrupción –hay ejemplos de esto 
en Brasil, en Argentina y en otros países de 
la región- y no hay una respuesta suficien-
temente contundente que apunte a com-
batir eso, se desdibuja el proyecto político.

Yo nunca fui partidario del concepto de 
los giros, ni a la izquierda ni a la derecha 
ni al centro. Yo creo que nosotros tenemos 
que ser consecuentes con nuestra identi-
dad, que no quiere decir ser dogmáticos, 
sino todo lo contrario, tener apertura al 
diálogo y a la reelaboración de nuestras 
propias propuestas, y creo que tenemos 
que profundizar nuestros procesos. Eso no 
lo considero como un giro sino como una 
profundización, es decir, plantearnos obje-
tivos superiores.

Tenemos una cultura dominante que está 
bastante a contrapelo de nuestros objeti-
vos históricos. O sea, hablando un poco de 
la situación de América Latina, se mejoró 
la capacidad de consumo de los trabajado-
res, se mejoraron los salarios, se ampliaron 
derechos, se profundizó la democracia en 
varios planos.

Ahora, ¿la conciencia de las sociedades 
avanzó al mismo ritmo? Quiero decir, mu-
chos trabajadores hoy tienen más capaci-
dad de consumo de la que tenían antes. 
Eso ¿cómo se traduce desde el punto de 
vista político-ideológico?

¿Esos trabajadores mejoraron también 
sus niveles de conciencia política, o ese 
avance nuestro puede ser absorbido por la 
ideología dominante y trabajar sobre sub-
jetividades cada vez más consumistas, más 
individualistas, y convencerlas por un me-
canismo de propaganda continua, a través 
de algunos grandes medios de comuni-
cación, de que ahora sus enemigos son el 
Estado, los pobres y las políticas sociales, 
que gastan plata de sus impuestos y no los 
dejan seguir mejorando sus condiciones 
de vida?

¿Tenemos niveles de conciencia sufi-
cientes como para que en un momento 
de mayor dificultad económica también 
podamos sostener los logros, la adhesión 
y la movilización de la gente para que el 
proyecto se pueda profundizar? A mí me 
parece que ahí están algunas de las claves.

No creo que la cosa se resuelva girando 
a ningún lado, menos a la derecha, y tam-
poco creo que se trate de una cuestión de 
triunfo del capitalismo o del socialismo.

-Pero ¿la izquierda reconoce el avance 
del capitalismo en el mundo?

-Es claro que ninguno de los procesos de 
cambio que se dieron en América Latina 
en estos años logró construir una sociedad 
socialista. Puede haber objetivos en algún 
caso o un planteo más ideológico de tratar 
de ir hacia ahí, pero los países de los que 
estamos hablando tienen una estructura 
económica y un sistema económico capi-
talista, que es cada vez más trasnacional, 
más globalizado.

Eso no quiere decir que los que somos 
socialistas resignemos nuestros objetivos 
de transformación social, pero no somos 
necios. No es que no vemos esa realidad. 
Esa realidad está ahí y eso no tiene que 
volvernos a nosotros más conservadores, 
por el contrario, nos tiene que volver más 
revolucionarios.

-¿A qué se refiere?
-Me refiero a ser revolucionarios no en el 

sentido de una ruptura con el sistema, sino 
en el de seguir llevando adelante un pro-

ceso de transformaciones progresivas, gra-
duales, que nos permitan en el mediano o 
largo plazo histórico transformar no solo a 
escala nacional, sino regional e internacio-
nal, un sistema que a todas luces es injusto, 
que deja afuera a un montón de gente, que 
genera violencia, desigualdad.

Los objetivos socialistas para mí están 
intactos, eso no quiere decir que me mire 
en el espejo de ningún proceso que haya 
fracasado en la historia, por más de que 
también haya tenido sus cosas positivas, y 
tampoco quiere decir que no me dé cuen-
ta de que hay una hegemonía capitalista 
clara. Ahora, no voy a cambiar mis ideas, 
mis principios ni mis objetivos de libertad, 
de justicia, de solidaridad, porque la socie-
dad sea injusta, desigual y egoísta. Tengo 
que hacer lo contrario, tengo que dar una 
lucha más consecuente para revertir esa 
situación.

-¿El FA reconoce que hay militantes 
y dirigentes que se han ido, que mani-
fiestan cierto descontento, que están 

el candidato.
Yo creo que el FA más que candi-
datos, necesita dirigentes que se 
pongan al frente de discusiones 
profundas y de un trabajo políti-
co que insume mucha energía, 
mucho tiempo y mucha cabeza, 
sobre cómo fortalecer el pro-
yecto político del Frente, en un 
contexto donde en toda la región 
avanzan las fuerzas de derecha, 
y además avanza en el mundo 
una corriente antipolítica muy 
fuerte.

-Y acá también.
-Acá también, porque no somos 
ajenos a esa realidad. Eso me pa-
rece muy preocupante, porque 
si les sacás la política como he-
rramienta de transformación –
no solo de los partidos, también 
de los movimientos sociales, et-
cétera- a las clases populares, 
a los trabajadores, quedan iner-
mes, porque son infinitamente 
pequeños en relación a los gran-
des intereses, que tienen siem-
pre elementos para defenderse 
porque juegan en otras canchas 
del poder –el poder de la plata, el 
poder de la gran concentración 
de riqueza, el poder comunica-
cional-.
Esta ofensiva, que es brutal-
mente conservadora, que des-
legitima a los partidos políticos, 
que dice “los políticos son todos 
iguales” y plantea a un empresa-
rio exitoso como el paradigma 
de gobernante porque viene de 
afuera de la política, después 
termina con resultados como el 
de Trump en Estados Unidos.
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Expertos de la OCDE detectaron “opacidad” en los criterios 
de distribución de los recursos educativos

Programas educativos >  SU MULTIPLICIDAD REPRESENTA UN DESAFÍO 

» El martes 22 de noviembre, la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
presentó un informe titulado “Revisión de recursos 
educativos”, que alerta sobre las principales dificul-
tades en esta materia. La OCDE reconoció algunas 
fortalezas del sistema uruguayo, y muchos desafíos: 
falta de transparencia en los criterios de distribu-
ción de los recursos, ambigüedad en las autoridades 
educativas, falta de equidad, índices de repetición y 
deserción altos y multiplicidad de programas, entre 
otras cosas.

Una de las principales preocupaciones 
que generó a la OCDE el sistema educati-
vo uruguayo es su estructura de gobierno 
fragmentada y distribución ambigua de 
responsabilidades. El informe señala que 
las líneas de responsabilidad no están cla-
ras, que hay falta de liderazgo respecto a la 
política educativa en su conjunto y compe-
tencia entre órganos por recursos. En diálo-
go con CRÓNICAS, Paulo Santiago, direc-
tor de habilidades educativas de la OCDE y 
uno de los autores del informe, dijo que en 
el sistema educativo uruguayo, “la gober-
nanza tiene una estructura en que la imple-
mentación de reformas es muy difícil”.

Según Santiago, los resultados de las in-
vestigaciones sobre educación no están in-
tegrados de forma sistemática en los proce-
sos de elaboración de políticas y existe poca 
rendición de cuentas a nivel del sistema, 
con respecto a los resultados educativos. 
Además, en varias áreas, la demanda no 
está cubierta. Por ejemplo, la matriculación 
en la primera infancia, según la OCDE, es 
baja y la oferta de educación especial no es 
adecuada. No se cubre la demanda de cla-
ses a tiempo completo y existe una serie de 
limitaciones que restringen la cobertura de 
la educación media. 

Las recomendaciones de la OCDE con-
sisten en concentrar la responsabilidad 
principal y la rendición de cuentas en un 
solo órgano que dirija el desarrollo de la 
política educativa, por ejemplo, el Consejo 
Directivo Central (Codicen). Los consejos 
desconcentrados, como el de educación se-
cundaria y el de educación técnico-profe-
sional, podrían suspenderse e integrar sus 
unidades en las equivalentes del Codicen. 

Además, la organización propone revisar 
la pertinencia de la administración con-
junta institucionalizada con los docentes y 
reforzar el rol de coordinación del Minis-
terio de Educación y Cultura (MEC). Se-
gún Santiago, este Ministerio tiene “un rol 
bastante menor en términos del desarrollo 
de las políticas educativas”. “El Ministerio 
sería como un broker de la información para 
discusión pública, que hace falta en Uru-
guay”, añadió. 

Entre las principales ineficiencias del sis-
tema educativo uruguayo que se deberían 
abordar, se hizo énfasis en la eliminación 
del uso de la repetición, pero de forma pro-
gresiva. Santiago señaló que la repetición 
de un alumno puede tener una intención 
positiva, en cuanto que se le da otra opor-
tunidad para llegar al nivel deseado, pero, 
a largo plazo, “tiene un efecto desestimu-
lante para el alumno, a tal punto que pue-
de ser una de las causas de deserción, por 
ejemplo”, dijo.

Desde el punto de vista del docente, 
Santiago entiende importante que éste se 
ponga a sí mismo en una posición donde 
no tenga la “alternativa sencilla” de hacer 
repetir a un alumno, sino que vuelque todo 
su esfuerzo para asegurar que el estudiante 

Por: Federica Chiarino
@FedeChiarino

alcance ese nivel deseado de aprendizaje. 
En este sentido, la OCDE recomienda a 
Uruguay desarrollar ciertos “perfiles de 
egreso” para determinar qué se espera que 
un alumno sepa en las diferentes etapas del 
proceso escolar y liceal. 

Reparto de los recursos 
financieros

El financiamiento público de la educa-
ción en Uruguay aumentó significativa-
mente durante los últimos años (tasa anual 
promedio del 10% entre 2004 y 2013). La 
OCDE reconoce estos esfuerzos del gobier-
no, pero no los cree suficientes. Además, 
la falta de recursos necesarios podría estar 
obstaculizando los logros de los estudiantes.

El informe publicado menciona que los 
mecanismos para financiar a cada cen-
tro educativo carecen de transparencia y 
no responden de manera adecuada a sus 
necesidades. Causa de la opacidad en el 
financiamiento de los centros podría ser 
también la multiplicidad de programas 
educativos. “Es impresionante la cantidad 
de programas específicos de todo tipo que 
existen. Creo que son más de 100”, señaló 
Santiago. 

Según el directivo de la OCDE, estos 
programas se crean con una buena inten-
ción: la de fomentar la equidad y brindar 
recursos adicionales a las escuelas más des-
favorecidas. Sin embargo, hoy existe una 
cantidad tal que hace difícil las reformas 
educativas en esta materia. 

El rol docente
Con el salario de los docentes ocurre lo 

mismo que con el presupuesto destinado a 
la educación: ha habido grandes esfuerzos 
por parte del gobierno por aumentarlos, se 
han aumentado, pero no es suficiente. 

Otro problema en este sentido es que no 
existe una idea compartida de qué es una 
docencia de buena calidad. A su vez, las 
tasas de culminación de la formación do-
cente en Uruguay son bajas. Según Santia-
go, entre el 30% y 40% de los profesores de 
secundaria no tienen titulación. Además, 
existen fuertes indicios de una distribu-
ción desigual de docentes entre los centros 
educativos. 

La concepción de la labor docente en 
Uruguay es limitada. La compensación 
básica se asocia fundamentalmente con la 
carga de horas de docencia directa, lo que 
representa una fuente de preocupación 
para la OCDE. Los bajos salarios, sumados 
a las pocas garantías de tener una carga 
de horas docentes completa, contribuyen 
a que la docencia se torne un empleo de 
tiempo parcial (muchas horas docentes, 
otro empleo), lo que afecta la dinámica de 
los centros educativos. 

Finalmente, la organización recomien-
da desarrollar un marco de competencias 
para la profesión docente, reconceptuali-
zar la labor docente para que refleje todas 
las actividades que realizan y crear una 
estructura de la carrera laboral docente 
que esté relacionada con un proceso de 
certificación.
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Tránsito > ESTA DIVISIÓN DEL MUNICIPIO EXPIDIÓ INCORRECTAMENTE 40 LIBRETAS EN TRES MESES

Intendencia de Durazno en la mira por
libretas irregulares en Sarandí del Yí 
» Los funcionarios que llevaron a cabo las irregu-
laridades fueron sancionados tan solo con una ob-
servación en su legajo. El alcalde Mario Pereyra y el 
intendente Carmelo Vidalín respaldaron la investig-
ación administrativa que es cuestionada por Valentín 
González, el funcionario de la Intendencia que denun-
ció el hecho.

A los 11 años Valentín González, oriun-
do de Sarandí del Yi, descubrió que la 
política era su pasión. A medida que fue 
creciendo se identificó cada vez más con 
la ideología del Partido Nacional y en las 
últimas elecciones del 2014 hizo carne su 
afición respaldando la figura del candi-
dato Luis Lacalle Pou.

Por aquel entonces su nombre trascen-
dió por una acción inusual ya que Gon-
zález se tatuó el slogan de la campaña 
“Por la Positiva” en su brazo, gesto que 
fue agradecido públicamente por su 
candidato.

Los meses pasaron, Vázquez resultó 
vencedor en la contienda electoral y Va-
lentín, quien participó activamente de la 
campaña para las elecciones municipa-
les, apoyando a Mario Pereyra, comenzó 
a trabajar, en julio del 2014, en la sección 
de Tránsito del municipio de Sarandi del 
Yí, de la Intendencia del, también blan-
co, Carmelo Vidalín.

“Me encargaba de empadronar vehícu-
los, inscribir para las pruebas de libretas 
de conducir y corroborar la documenta-
ción entre otras cosas”, contó Valentín 
González a CRÓNICAS.

Pero, para su desilusión, no todo era 
tan transparente como añoraba. En ju-
nio de 2015 ya hacía tres meses que Va-
lentín González había percibido irregu-
laridades en la expedición de las libretas 
de conducir, algunas de ellas profesiona-
les, en Sarandí del Yí. 

“Durante marzo, abril y mayo se expi-
dieron 170 libretas, de ellas al menos 40 
tenían irregularidades”, explicó el joven. 

Las anomalías de los exámenes teóri-
cos iban desde pruebas que no estaban 
completas por los interesados en tener 
la libreta, y que eran validadas, hasta 
respuestas que estaban contestadas con 
cruces de idéntica caligrafía a la del ins-
pector que corregía el examen.

Los inspectores involucrados eran Mi-
riam López, Gabriel Romero y el jefe de 
Tránsito del municipio, Daniel Bares, 
quien había sido candidato en mayo 
para encabezar el municipio.

Independientemente de la afinidad 
política que reinaba en el municipio, 
González decidió denunciar las faltas, lo 
que llevó a que se abriera una Comisión 
Investigadora en la Junta Departamen-
tal que falló a su favor, o al menos eso 
creía.

En julio de 2015, un mes después de su 

Por: María Noel Durán y 
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denuncia, fue derivado a una biblioteca, 
donde, según dijo a CRÓNICAS, sintió 
el hostigamiento de los demás funcio-
narios que “por orden del alcalde” no le 
hablaban. 

Sin sanciones
El 10 de diciembre de 2015 tras una 

investigación administrativa llevada a 
cabo por la Intendencia de Durazno, la 
Junta Departamental falló en su resolu-
ción 060/2015 a favor de la denuncia de 
González.

“Corresponde destacar el celo profe-
sional del funcionario Valentín Gonzá-
lez, que ante presuntas irregularidades, 
reaccionó con responsabilidad ponien-
do las mismas en conocimiento de la je-
rarquía inmediata lo que dio lugar a la 
investigación administrativa”, reza un 
fragmento de la sentencia de la Junta 
que sugiere al Ejecutivo Departamental 
aplicar “medidas disciplinarias ejempla-
rizantes con los funcionarios involucra-
dos por entender que fueron partícipes, 
por acción u omisión, de las irregulari-
dades comprobadas”.

Sin embargo, los involucrados men-
cionados en la sentencia de la Junta 
Departamental (Ana Carrera, directo-
ra administrativa, Silvia Iturria y Yanet 
Fernández, encargadas de la División 
de Tránsito del Municipio) no coinciden 
con los funcionarios que cometieron las 
faltas.

Según Daniel Bares, actual jefe de Ins-
pección General del Municipio de Sa-
randí del Yí, tanto a él como a los inspec-
tores López y Romero este caso les costó 
una observación en su legajo. “Los que 
hicieron más irregularidades fueron los 
otros dos compañeros que ya no están 
trabajando aquí”, dijo Bares refiriéndo-
se a López y Romero que lejos de haber 
sido apartados de sus funciones conti-
núan trabajando pero no en la expedi-
ción de libretas de conducir sino inspec-
cionando en las calles de Sarandí del Yí.

“Yo estoy tranquilo porque acá no hay 
libretas truchas”, aseguró el inspector 
que arremetió contra González: “Yo le 
voy a hacer una demanda judicial a este 
muchacho, lo voy a mandar preso por-
que ya pude enterrarlo de cabeza y no 
lo hice porque otra gente me pidió que 
no lo hiciera pero si ahora sigue hablan-
do…”, dijo el funcionario, molesto por-
que el tema siga en el tapete.

Sobre las irregularidades, Bares dijo 
que fueron algunas desprolijidades y 
que, a pesar de ser el inspector gene-
ral, se despegó de la situación diciendo 

que solo se hacía cargo de los exámenes 
prácticos y no de los teóricos que eran 
los que presentaban problemas.

“Romero entró sin saber bien cómo era 
y quizás se puso un poco nervioso, se 
equivocó y nosotros no lo controlamos”, 
reconoció Bares.

Asimismo el inspector general señaló 
que la denuncia se debe exclusivamente 
a un “tema político” ya que a pesar de 
ser del mismo partido él y González per-
tenecen a sectores diferentes.

“El está dolido porque se había tatuado 
el brazo y se pensó que con eso iba a su-
bir”, indicó refiriéndose a una supuesta 
intención de González por tener un car-
go más alto en el área municipal: “Cuan-
do él se pintó, lo pusieron allá arriba 
en el cielo, le dieron mucha influencia 
y pensó que jodiéndonos a nosotros, a 
sus compañeros, él iba a subir”, resal-
tó Bares y definió que, para él, el tema 
está cerrado. “El tema se manejó en la 
Alcaldía”, dijo el inspector y agregó que 
el alcalde le pidió que permaneciera en 
el cargo por su pericia como conductor 
profesional.

Según supo CRÓNICAS tanto él como 
Romero y López tuvieron únicamente 
una sanción en su legajo mientras que 
las funcionarias administrativas men-
cionadas en el fallo de la Junta Depar-
tamental fueron apercibidas con sancio-
nes más severas.

Sin respuestas
El intendente de Durazno, Carmelo Vi-

dalín, aclaró a CRÓNICAS que en este 
caso la Intendencia de Durazno actuó 
aconsejada por la Alcaldía y los conce-
jales. 

Vidalín explicó que ante la denuncia 
correspondiente, se realizó una investi-
gación administrativa, se actuó en con-
secuencia y se sancionaron las personas 
involucradas “incluso con sanciones 
muy severas”.

Consultado acerca de los dichos del 
inspector Daniel Bares, de que la sanción 
constaba únicamente de una sanción en 
el legajo, Vidalín respondió: “No, hay 
medidas muy graves, algunas que no 
quiero ni siquiera mencionar”.

 Estas medidas si bien existieron no 
fueron dirigidas hacia los inspectores 
de Tránsito que cometieron el ilícito sino 
hacia los administrativos. “Escapa a mí, 
es más que nada de la Alcaldía y de los 
concejales”, dijo Vidalín acerca de quién 
decide la magnitud de las sanciones 
y añadió que “la Constitución nueva” 
agrega que la Alcaldía y los concejales 
son los que sugieren las medidas.

Según el jerarca una de estas medidas 
fue impedir el ascenso por determinada 
cantidad de años.

“Se tomaron las medidas más duras a 
sugerencia de la Alcaldía y los concejales 
de Sarandí del Yí”, dijo Vidalín mientras 
que el alcalde negó a CRÓNICAS que la 
institución que representa haya tenido 
que ver en la ejecución de las sanciones: 

“Eso lo decidieron los abogados de la In-
tendencia”, resaltó Pereira.

¿Pero por qué se considera un error ad-
ministrativo cuando el error estuvo en 
el inspector de Tránsito? “Es una buena 
pregunta”, respondió Pereyra y esbozó 
una respuesta alegando que él “no es 
jurista” y que esa fue una resolución de 
los abogados de la Intendencia que él 
tuvo que acatar. “Los abogados dijeron 
que los que tenían más responsabilidad 
eran los de mayor grado que vendrían a 
ser los administrativos, los que controla-
ban a los inspectores. Estará bien o mal 
pero eso es lo que dijeron los abogados”, 
resaltó el alcalde que, contradiciéndose 
con Vidalín, puntualizó que la Alcaldía 
únicamente apoyó la investigación ad-
ministrativa y aplicó las sanciones a los 
funcionarios que les indicaron. 

Finalmente Pereyra hizo énfasis en que 
no hubo libretas truchas y que lo que su-
cedió fue “sin dolo”. Además recalcó que 
hoy en día se incrementó el contralor en 
el Municipio al contratarse un jefe admi-
nistrativo para controlar la expedición 
de las libretas.

Sin consuelo
Para Valentín González todo fue una 

cuestión de política. El joven aseguró 
que el hecho de que se haya sancionado 
a otras funcionarias en vez de a los ins-
pectores, se debe a que la Intendencia y 
la Alcaldía quisieron “tapar todo”.

 “Quisieron hacer pasar las libretas 
truchas por desprolijidades administra-
tivas. Ana Carrera, Silvia Iturria y Yanet 
Fernández no tuvieron nada que ver, 
quisieron tapar con ellas las irregulari-
dades de los inspectores de Tránsito”, 
enfatizó González.

El joven agregó que esto fue solo uno 
de los aspectos que lo alejó de su partido 
y derrumbó la credibilidad de las figu-
ras para las que hasta hace poco tiempo 
trabajaba. 

“Luego de haber hecho la denuncia le 
pregunté a Vidalín si sabía lo que suce-
día y él me contestó: «contra el sistema 
no se puede»”. El intendente de Du-
razno contestó que eso jamás sucedió: 
“Está faltando a la verdad”, aseguró 
Vidalín e indicó que él está de acuerdo 
con que González haya hecho la de-
nuncia correspondiente.

Por su parte, González asegura no ha-
ber recibido apoyo de nadie. Ni del al-
calde ni del intendente y tampoco del 
candidato presidenciable Luis Lacalle 
Pou, con quien quiso ponerse en con-
tacto y, según él, fue ignorado. Lacalle 
Pou fue consultado por CRÓNICAS 
acerca de este tema, pero al cierre de 
esta edición, no hubo respuesta del lí-
der nacionalista.

Luego de hacer una especie de duelo 
político, Valentín González se tapó el 
tatuaje de “Por la positiva” de su piel 
y ahora apuesta a continuar con su mi-
litancia política junto a Novick en el 
nuevo “Partido de la Gente”.
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Estabilidad en la demanda laboral y recuperación 
en las solicitudes de cargos independientes

Brecha interanual >  CONTINÚA REDUCIÉNDOSE DE MANERA CONSISTENTE ESE AÑO

» Según el Monitor de Mercado Laboral de la consul-
tora Advice para el mes de octubre, en el comienzo 
del último trimestre del año, la demanda de trabajo 
se mantuvo estable, tal como se había comenzado a 
notar en los meses anteriores. Aunque el crecimien-
to fue escaso, se trata del segundo mes consecutivo 
en que se registra un aumento de la demanda, y se 
mantuvo la diferencia con respecto a 2015.

En octubre, la demanda de trabajo 
permaneció prácticamente sin cam-
bios con respecto a setiembre, con 
una variación positiva de 0,7%. Se 
trata de la primera vez desde el co-
mienzo del presente estudio en que 
se registran dos meses consecutivos 
de crecimiento, y la cuarta ocasión 
en el transcurso de este año.

Si bien el avance que mostró el in-
dicador fue muy menor, este registro 
puede considerarse favorable en la 
perspectiva de los últimos años en 
los que, en consonancia con la con-
tracción de la economía del país, el 
mercado laboral se desaceleró signi-
ficativamente. Hasta ahora, cuando 
se registraba una variación positiva 
en la demanda, se trataba de un he-

cho aislado, al mismo tiempo que la 
brecha interanual -la demanda de 
cada período comparada con la del 
mismo período del año anterior- au-
mentaba.

Pero la tendencia comenzó a rever-
tirse. Como reflejó el Monitor Labo-
ral del mes de setiembre, la brecha 
interanual se redujo de manera con-
sistente en el transcurso de este año: 
pasó de ser un 32,8% en el primer 
trimestre, a un 31,6% en el segundo, 
y luego a un 28,3% en el tercero. Los 
registros más recientes mostraron 
que la solicitud de trabajo mantuvo 
su distancia interanual prácticamen-
te sin cambios, siendo de 28,8% en 
octubre de 2016 con respecto al mis-
mo mes de 2015.

Desempeño por sectores
Los sectores de hotelería, gastrono-

mía y turismo tuvieron un notable 
desempeño con respecto al mes de 
setiembre, mes en el que ya habían re-
gistrado un resultado positivo por las 
vacaciones de primavera. En octubre, 
la demanda aumentó un 18,4% con 
respecto a setiembre, y la caída inte-
ranual fue significativamente inferior 
a la del promedio de la demanda glo-
bal: un 22,6% en comparación a octu-
bre de 2015. En su conjunto, estas tres 
áreas de actividad fueron las que im-
pulsaron en mayor medida resultados 
globales, con una incidencia de 16,3% 
en la totalidad del mercado.

El comercio también tuvo un oc-
tubre favorable. Con una incidencia 
del 13,8% en el mercado, su deman-
da creció 6,1% con respecto a setiem-
bre, mientras la brecha interanual se 
mantuvo alineada a la del promedio 
general. La recuperación del poder de 
compra, reflejada en el incremento del 
Índice de Salario Real en los últimos 
meses, contribuyó favorablemente a 
reactivar el consumo de las familias 
e impulsar el factor macroeconómico 
del gasto en el sector privado.

En concordancia con este resulta-
do, aumentó el volumen de llamados 
para trabajar en puestos de servicio al 
cliente y atención en locales comercia-
les: los empleos englobados en el área 

de Atención al Cliente aumentaron 
un 14,3% con respecto a setiembre.

Otras áreas de la actividad económi-
ca que tuvieron un resultado favora-
ble, aunque con menor incidencia so-
bre la totalidad del mercado, fueron: 
educación, deportes, logística, segu-
ridad y los servicios profesionales del 
área Legal.

De manera transversal a todas las 
áreas de actividad, el Monitor resalta 
la recuperación de la demanda de car-
gos dependientes, que fueron los pri-
meros afectados por la desaceleración 
económica. En octubre las solicitudes 
de personal para ocupar cargos admi-
nistrativos, auxiliares y todos los que 
conforman las líneas operativas de las 
organizaciones en general, aumenta-
ron un 2% con respecto a setiembre. 
La recuperación de empleos de esta 
categoría constituye un buen indica-
dor para la economía en su conjunto, 
puesto que representan un 78% del 
mercado laboral.

A medida que mejoran las proyec-
ciones macroeconómicas para 2017, 
y con ellas las expectativas de consu-
midores y empresarios, la reiteración 
de este resultado en los últimos dos 
meses de 2016 permitiría reafirmar la 
tendencia observada por los monito-
res de Advice y hablar de un proceso 
de recuperación de empleos y reacti-
vación del mercado laboral.

El Partido Nacional (PN) se ubica por 
encima del Frente Amplio (FA) en in-
tención de voto por primera vez en 
los últimos 22 años. El último caso 
había sido en las elecciones naciona-
les de 1994, y ahora lo hace de cara a 
los sufragios del próximo 2019.
Si bien a mediados de este año una 
investigación realizada por MPC 
Consultores mostraba que el oficia-
lismo sacaba dos puntos de ventaja 
sobre los blancos, la situación se re-
virtió en el último semestre de 2016.
En cuanto a intención de voto, el 
PN registra un 32%, el FA un 30%, 
el Partido Colorado (PC) un 10%, el 
Partido Independiente (PI), el Parti-
do de la Gente y Unidad Popular (UP) 
un 2% cada uno y el Partido Ecolo-
gista Radical Intransigente (PERI) un 
1%. Sin embargo, un 4% no votaría a 
ninguno y un 17% aún no sabe. 
Respecto a la interna nacionalista, 
el 45% de los votos los recibiría Luis 
Lacalle Pou, frente a un 38% que 
irían dirigidos a Jorge Larrañaga. El 
restante 17% aún no sabe a cuál de 
los dos candidatos elegiría. 
Dentro de los partidos tradicionales, 
quienes registran un crecimiento 
mayor en relación a la última encues-
ta de MPC son los sectores batllistas 

Partido Nacional supera al Frente Amplio 
en intención de voto luego de dos décadas

del PC y Alianza Nacional del PN. Al 
mismo tiempo, la pérdida electoral 
del FA benefició a movimientos y par-
tidos afines a la coalición del gobier-
no, como la UP, el PI y el PERI.
La suma de todos los partidos no 
oficialistas alcanza el 49% del elec-
torado definido. Unos 120.000 elec-
tores anularían su voto o votarían en 
blanco y 450.000, aunque indecisos, 
apoyarían alguna de las opciones 
partidarias. 
Según los datos brindados por MPC, 
se daría un hecho destacable en la 
historia política partidaria puesto 
que siete partidos políticos tendrían 
representación parlamentaria. En 
este sentido, si las elecciones fueran 
el próximo domingo, el PN y el FA vo-
tarían entre 37 y 40%, al tiempo en 
que el PC lo haría entre 12 y 15%. 
El PI disputaría su representación  en 
el Senado, igual que lo haría el Par-
tido de la Gente. Asimismo, proba-
blemente UP alcanzaría un senador 
y el PERI un diputado.  En cuanto a 
la interna nacionalista, Jorge Larra-
ñaga pasó de ubicarse 11 puntos por-
centuales por debajo de Luis Lacalle 
Pou a solo siete, lo que podría traer 
aparejado en el futuro una interna 
pareja. 
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Aguas dulces > SE ENCUENTRA PREPARADA PARA RECIBIR A TURISTAS LUEGO DEL TEMPORAL

Rocha invirtió 50 millones de pesos 
en infraestructura
» El destino turístico presentó un plan 
estratégico para la próxima temporada de 
verano donde realiza una apuesta por la 
seguridad pública con la incorporación de 
350 policías que detectarán “zonas cali-
entes” de delincuencia. Además, ya firmó 
un contrato con 130 guardavidas por cu-
atro años que prestarán sus servicios a 
partir del próximo 8 de diciembre. Autori-
dades de la Intendencia del departamento 
señalaron a la prensa que a mediados del 
entrante mes todas las playas de Rocha 
contarán con wifi, incluso aquellas que 
no cuentan con luz eléctrica, como las de 
Cabo Polonio. 

Por: Por Anahí Acevedo

De cara a la próxima temporada 
estival, la Organización de Ges-
tión del Destino Rocha (OGD) 
–compuesta por la Corporación 
Rochense de Turismo y la Direc-
ción de Turismo de Rocha– pre-
sentó el pasado fin de semana el 
Plan Estratégico y de Desarrollo 
2016 – 2017. 

En el mismo se destaca una in-
versión en infraestructura pública 
de 50 millones de pesos por parte 
de la Intendencia de Rocha, un 
fuerte dispositivo de seguridad  y 
la incorporación de wifi en todas 
sus playas, ferias de artesanos y 
principales avenidas. Este último 
servicio estará operativo entre el 
15 y 20 de diciembre y llegará has-
ta Barra del Chuy.

Las expectativas, tanto de públi-
cos como de privados, están enfo-
cadas en recibir al menos un 10% 
más de turistas esta temporada, 
impulsados por el incremento del 
11% de visitantes en el verano an-
terior y el flujo de reservas que se 
viene dando hasta el momento. 

Desde la Dirección de Turismo 
de Rocha señalaron que este plan 
incluye la mejora de servicios pú-
blicos como caminería, accesos 
a balnearios, nuevas terminales 
de ómnibus en Rocha y Chuy, 12 
centros de información turísticos, 
mejoras en ferias artesanales, pro-
yectos de cartelería y señalética 
regional. 

Refuerzo policial 
El plan estratégico incorpora 

un fuerte dispositivo desarrolla-
do por la Jefatura de Policía de 
Rocha. Este cuenta con el trabajo 
de la Unidad de Análisis de Infor-
mación Táctica que, mediante un 
software especializado, realizará 

@PapovAnahi
mapeos de denuncias recibidas y 
establecerá “zonas calientes”  con 
mayor presencia delictiva. 

Al mismo tiempo, se llevará a 
cabo desde la Jefatura de Policía 
de Rocha un dispositivo especial 
de seguridad denominado “Ope-
rativo Verano Azul 2016 – 2017” 
que contará con el trabajo de 350 
policías y que estará vigente des-
de el 15 de diciembre hasta el final 
de la temporada. Igualmente, se 
reforzarán los servicios en todas 
las comisarías con jurisdicción en 
la zona costera del departamento. 

Este operativo contará con per-
sonal de la Dirección de Guardia 
Republicana que tendrá puestos 
fijos en La Paloma, Aguas Dul-
ces y Punta del Diablo, pudiendo 
desplazarse, en caso de ser nece-
sitarlo, por toda la franja costera. 

Además, se colocarán puestos 
de control en puntos fijos y aleato-
rios en distintas zonas de las rutas 
del departamento, se brindarán 
servicios especiales en la terminal 
de ingreso a Cabo Polonio y se 
realizarán operativos específicos 
para el carnaval de La Pedrera y 
eventos de relevancia que se rea-
licen durante la temporada. 

Baños tranquilos
Por otra parte, el pasado 25 de 

octubre se cerró un acuerdo entre 
la Intendencia y la Asociación de 
Guardavidas de Rocha, a través 
del que se prevé la contratación 
de 130 guardavidas por cuatro 
años. Estos comenzarán a prestar 
servicios el próximo 8 de diciem-
bre.

El Ministerio de Turismo (Min-
tur) invirtió 10 mil dólares en la 
recuperación de casillas para los 
guardavidas. Al mismo tiempo, 
se está estudiando la colocación 
de una casilla portátil que se retire 
en las noches y que se resguarde 
de las inclemencias climáticas. 

Asimismo, en esta estrategia se 
subraya la presencia de playas 
accesibles para personas con dis-
capacidades, tales como la playa 
Bahía Grande en La Paloma que 
cuenta con atención personaliza-
da de especialistas durante el ve-
rano para jóvenes y adultos. 

La zona de baño posee el apoyo 
de un profesor, sillas acondicio-
nadas para el agua, andadores y 
elementos de seguridad. Además, 
tiene una pasarela de madera que 
facilita la llegada desde la costa-
nera hasta el mar para quienes 
tienen dificultades para caminar 
y brinda estacionamiento para 
lisiados. 

Perfil del visitante
La Dirección de Turismo de 

la Intendencia Departamental 
cuenta desde el año pasado con el 
asesoramiento, análisis y obten-
ción de datos del Centro Univer-
sitario de la Región Este  (CURE) 
de la Universidad de la República 
(UdelaR) en la elaboración de la 
encuesta de temporada alta y ex-
trarregional.

Los datos recogidos arrojan que 
en la última temporada el 62% de 
los visitantes fueron uruguayos, 
el 27% argentinos, el 6% brasile-
ros y el 5% personas de otras na-
cionalidades. Al mismo tiempo, el 
incremento del 11% de visitantes 
en la temporada pasada se dis-
tribuye en cuatro destinos; Cabo 
Polonio en un 16%, La Pedrera 
14%, Punta del Diablo 10% y La 
Paloma 6%. 

De igual forma, el 19% de quie-
nes visitaron Rocha son empresa-
rios, el 16% empleados públicos, 
el 14% empleados privados, el 6% 
jubilados y el 1% estudiantes. El 
principal motivo de visita fueron 
las vacaciones, el conocer nue-
vos lugares y la tranquilidad que 
ofrece el lugar para compartir en 
familia.

Quienes arribaron por primera 
vez al departamento en la pasada 
temporada conocieron el destino 
en un primer momento a través 
de un sitio web, guías de turismo, 
redes sociales y referencias de co-
nocidos. 

Gastronomía y festivales
El departamento desarrolla 

un proyecto gastronómico inte-
grado por proveedores locales y 
restaurantes. En la oferta se in-
tegran productos del territorio 
tales como el butiá, los olivos y 
los frutos de mar. La directora de 
Turismo de Rocha, Ana Claudia 
Caram, resaltó que desde hace 
dos años hay un mayor número 
de restaurantes que abren sus 
puertas todo el año. 

Asimismo, el pasado fin de se-
mana tuvo lugar la 23º Semana 
de Rocha. El departamento cuen-
ta con 20 fiestas tradicionales fijas. 
A la vez, La Paloma proyecta ser 
sede, en los próximos meses, de 
la denominada “Fiesta de la X”, 
en la que se espera recibir a más 
de 37 mil personas. El balneario 
ya cuenta con la experiencia de 
la fiesta We Color Festival que 
convocó a miles de jóvenes de 
los cuales un tercio no residían en 
Rocha. 

Al mismo tiempo, La Paloma 
contará en las noches de verano 
con la presencia de centros baila-
bles que congregan a un número 
importante de jóvenes. Si bien 
estos boliches habían estado pre-
sentes en un pasado, se retiraron 
hacia otras zonas, llevándose con-
sigo, en algunos casos, la concen-
tración de turistas. 

El verano pasado se realizó una 
reapertura de estos lugares en 
una modalidad de prueba que 
dio buenos resultados, por lo tan-
to se optó a que esta temporada 
también permanezcan abiertos. 
La ausencia de estos significó 
para los operadores un aprendi-
zaje. De todas formas, el Alcalde 
de la localidad, José Luis Olivera, 
hizo énfasis en que el principal 
problema reside en el uso del es-
pacio público extra boliche. 

Profesionalización de los ser-
vicios

La OGD de Rocha cuenta con 
un plan anual de capacitacio-
nes y asesoramiento empresarial 
gestionada en los diferentes ám-
bitos de trabajo junto con UTU, 
UdelaR, el Instituto Nacional de 
Empleo y Formación Profesional 

para el Sector Privado (Inefop), el 
Ministerio de Industria, Energía 
y Minería (MIEM), el Mintur, el 
Instituto Nacional de Calidad de 
Uruguay (Inacal) y el Programa 
de Conservación de la Biodiver-
sidad y Desarrollo Sustentable 
en los Humedales del Este (Probi-
des), entre otros. 

En el apoyo brindado se desta-
ca la gestión empresarial, el mar-
keting turístico, los programas de 
buenas prácticas y cursos a nivel 
operativo. Al momento se planea 
incorporar nuevas capacitacio-
nes. 

Actualmente los productos que 
integran la agenda del trabajo 
están conformados por el turis-
mo de sol y playa, gastronómico, 
histórico cultural, ecoturismo y 
turismo rural, deportivo y aven-
tura, de compras, recreación y 
gay friendly. No obstante, se está 
evaluando la incorporación de 
nuevos servicios como el religio-
so, astronómico, contemplativo y 
místico. 

La OGD trabaja en el desarrollo 
de un programa piloto de calidad 
en Chuy destinado a potencial el 
turismo de compras y de fronte-
ra, apoyado por el Mintur e In-
cal. El objetivo es comenzar una 
segunda etapa de este proceso 
y poder extender el proyecto a 
otras localidades. 

Para promocionar este desti-
no, el departamento participó 
en más de 15 ferias nacionales e 
internacionales y lanzó su nuevo 
portal turismorocha.gub.uy. Des-
de la OGD aseguraron que la pá-
gina representó un desafío y que 
el objetivo es transmitir garantías 
y confianzas a los visitantes. 

Aguas Dulces 
está lista

El pasado 27 de octubre la localidad de Aguas Dul-
ces sufrió las inclemencias de un ciclón extratro-
pical que dejó como resultado veinte casas arra-
sadas por la corriente y 500 hogares destrozados, 
de los cuales 48 deben ser derrumbados según el 
relevamiento de bomberos.
 La zona de playa también se vio afectada por lo 
que la Intendencia contrató “las mejores máqui-
nas de limpieza”, aseguró Caram.  La localidad 
está pronta para recibir a los turistas, aseguraron 
desde la Intendencia. Sin embargo, un operador 
turístico de la zona apuntó a que desde que se co-
noció la noticia del temporal han tenido cancela-
ciones y afirmó que desde hace diez días no han 
tenido nuevas reservas. 



“El presidente electo de 
Estados Unidos, parece 
no comprender que el 
TPP no era una política 
de acción, sino una 
política de reacción”

Cuando el comercio mundial parecía 
que iba camino a la mayor apertura jamás 
vista, por el fondo se colaban cada vez 
más medidas restrictivas al comercio. 
Según datos de la OMC, más de 2000 en 
los últimos ocho años. Como cara políti-
ca a este fenómeno, el 2016 trajo dos hi-
tos que no representan otra cosa que un 
duro golpe al libre comercio multilater-
al: la victoria del Brexit con la inminente 
salida de Gran Bretaña de la Unión Eu-
ropea, y la victoria [in]esperada de Don-
ald Trump en las elecciones de Estados 
Unidos. Esta semana el presidente electo 
de la primera economía mundial fue 
claro: Estados Unidos deja de pertenec-
er al acuerdo comercial transpacífico, 
el TPP, y así se da un paso más hacia el 
proteccionismo comercial que avanza en 
el mundo. Nicolás Albertoni, master en 
Estudios Latinoamericanos por la Uni-
versidad de Georgetown y estudiante de 
doctorado en la Universidad del Sur de 
California, habló con CRÓNICAS sobre 
el mundo comercial que se viene y cómo 
deben reaccionar Uruguay y el Mercosur 
al respecto.

-¿Cuánto hay que creerle a Donald 
Trump hoy?

-Si algo hay que aprender de lo que ha 
pasado en la última campaña y en las 
primeras acciones para formar el gabi-
nete, es que el error en términos de análi-
sis es tratar de predecir lo que va a hacer 
Donald Trump. Es imposible predecir lo 
que un candidato, con esta forma, con 
este estilo, puede llegar a hacer. De todas 
maneras, hoy Trump está atravesando 
una fase en que se está dando cuenta 
que el electorado que lo votó empieza a 
desconfiar sobre si va a cumplir todo lo 
que prometió: entonces toma acciones 
como decir que no va a continuar la in-

Nicolás Albertoni  > MASTER EN ESTUDIOS LATINOAMERICANOS POR LA UNIVERSIDAD DE GEORGETOWN 

“En este mundo proteccionista las negociaciones 
abiertas con la Unión Europea y China son los 
bienes más preciados para Uruguay”
» “El eje del comercio mundial está 
cambiando y no nos estamos dando 
cuenta de la luz amarilla que se nos 
está prendiendo”

» “Mientras nosotros gritábamos 
con la pelota abajo del brazo, se 
seguía jugando un partido sin 
nosotros”
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vestigación contra Hillary Clinton por los 
e-mails, cuando en el último debate una 
de las grandes frases fue que la iba a ll-
evar presa. Pero al mismo tiempo tiene un 
contraataque diciendo que en el primer 
día de su gestión hará que Estados Uni-
dos salga del TPP. Tiene movimientos un 
poco radicales. Predecir qué va a hacer es 
difícil, pero hay señales de que va a haber 
cosas que no las va a cumplir, pero otras 
radicales que sí y allí se va al extremo, 
como sacar a Estados Unidos de una ne-
gociación de muchos años, firmada por 
los doce países al inicio de este año. Tiene 
esas jugadas de cerrar en un lado, pero 
abrir por otro. Eso va a ser la constante 
en estos años que se vienen. En medio 
de esto, el comercio parece haber “salido 
favorecido”, entre los imperdonables de 
Trump. El comercio, está estudiado, es un 
tema que a la sociedad en el día a día le 
cuesta comprenderlo cabalmente, enton-
ces son cosas que él va a poder ir tranquil-
amente hacia la radicalidad.

-No se trata de un tema en el que la gente 
sienta directamente las consecuencias…

-En un titular sale que Trump cumplió 
con determinada promesa, pero al mismo 
tiempo es verdad que es difícil llevarlo a 
algo tangible. El TPP era un acuerdo que 
si bien estaba firmado por los doce países, 
diplomáticamente no es una buena se-
ñal que Estados Unidos dé marcha atrás, 
porque demuestra que no había una 
política de Estado. Para Trump, al final del 
día, no es nada del otro mundo, porque 
es decirle que no a algo que el Congreso 
todavía no ha aprobado, y a los efectos 

del relato es cumplir con la promesa de 
campaña.

-Trump habló de hacer ciertos acuerdos 
bilaterales, cuidando la economía de Es-
tados Unidos, en tiempos que lo bilateral 
estaba cayendo en desuso en la palabra de 
algunos especialistas. ¿Hay un retroceso 
en ese sentido o es un capricho de Trump? 

-El presidente electo de Estados Unidos, 
que parece no comprender que el TPP 
no era una política de acción, sino una 
política de reacción ante lo que estaba 
pasando en el marco de dos variables. 
Primero el enlentecimiento de las Rondas 
de la OMC, como la Ronda de Doha que 
comenzó en 2001 y hoy aún no se llega a 
una conclusión. Por otro lado, se encon-
traba con el crecimiento de China, por lo 
que Estados Unidos, obviamente, nunca 
hubiera querido tener que reunir a doce 
países amigos y proponerles alinearse 
en torno a la agenda que marca Doha, 
porque en realidad en la OMC nunca lo 
hicieron. Lo que hubiera querido cualqui-
er país es que esto se lleve a un consenso 
de la OMC con Estados Unidos teniendo 
un poco más de presencia. Pero Estados 
Unidos tuvo que armar una política de 
reacción porque China venía creciendo 
en materia de propiedad intelectual, y to-
dos sabemos el poco respeto de parte de 
China a la propiedad intelectual, enton-
ces Estados Unidos tuvo que reaccionar 
en respuesta a esto. Si Donald Trump deja 
libre esto y sale del TPP diciendo que era 
terrible para Estados Unidos, no deja otra 
cosa que un camino libre a China para 
seguir teniendo más protagonismo. En-
tonces el mensaje que ahora deja Ji Ximp-
ing en la Cumbre de APEC es que en un 
mundo que está construyendo muros, 
ahora China se presenta como un país 
que construye puentes. Parece que Don-
ald Trump no se da cuenta de esto. Esta-
dos Unidos no eligió el TPP como gran es-
trategia política. En realidad no le quedó 
otra, sabía que en el marco multilateral 

no lo iba a poder hacer. Si Trump quiere 
el camino bilateral, -que lo puede hacer 
porque Estados Unidos tiene espalda- lo 
que va a pasar es que la retórica de Trump 
no convence a casi ningún país para salir 
a negociar. La retórica imperialista típica 
contra Estados Unidos, ahora va a salir 
al cruce más que nunca. Imaginemos a 
Trump buscando negociar con Uruguay: 
después de todo sigue siendo Estados 
Unidos, pero el discurso va a ser que no 
estamos negociando con Estados Unidos, 
sino con Donald Trump.

-¿Trump no tiene a nadie que le avise 
que ese camino puede ser complicado?

-Hasta 2021 vamos a ver un periodo de 
un presidente que ya sabe cómo hablarle 
al norteamericano promedio, del Estados 
Unidos profundo que lo votó. Sabe bas-
tante el relato de la política doméstica, 
pero no parece saber tanto de la política 
internacional. Vamos a ver un presidente 
muy abocado al plano doméstico, y cu-
ando mire al plano internacional va a ser 
para dar estos manotazos grandes del es-
tilo del TPP. Si hay alguien que le diga o 
no, cómo hacer las cosas, todo indica que 
las recetas no son el estilo de Trump. Vi-
mos cómo ganó una campaña con todo 
lo que no hay que hacer: maldiciendo a 
las mujeres, a los periodistas, hablando 
con un tono racista muchas veces, y aun 
así la ganó. Entonces si viene un asesor a 
decirle lo malo que puede ser dejar el TPP 
y darle el espacio a China, él también pa-
rece usar su retórica personalista de quien 
ganó la Presidencia sin escuchar asesores 
y quiere gobernar sin escucharlos.

-¿Qué apoyo real tiene Trump en este 
momento, en el Congreso de Estados 
Unidos para llevar adelante su pro-

» Pasa a página 12

“En un mundo que está 
construyendo muros, 
ahora China se presenta 
como un país que 
construye puentes. Pare-
ce que Donald Trump no 
se da cuenta de esto”
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» Viene de página 11

grama? Si bien los republicanos son 
mayoría en el Congreso, no son los que 
lo apoyaron para llegar a la Presidencia.

-En la historia, el presidente Donald 
Trump, ante todo, va a quedar como un 
presidente republicano. Nosotros le con-
taremos a nuestros hijos, antes de decir 
que era un multimillonario, que fue un 
presidente republicano de Estados Uni-
dos. Esto quiere decir que el Congreso 
va a cuidar mucho las acciones radicales 
porque, ante todo, lo que va a quedar es 
que fue un presidente republicano. Quie-
ro creer que, en los extremos, el Congreso 

republicano va a ser una balanza al mo-
mento de llevar estas cosas. Recordemos 
que en el Congreso están Marco Rubio, 
Paul Ryan, hay pesos pesados que no van 
a dejar que el legado partidario republica-
no quede con una mancha, por ejemplo, 
construyendo un muro por un capricho. 
Creo que en algunas cosas parece haber 
cierto consenso, de hecho acaba de nom-
brar para las Naciones Unidas una gober-
nadora de padres inmigrantes indios, que 
lo había criticado mucho. Está mostrando 
una lógica partidaria “más allá de que me 
criticaste somos parte del mismo partido 
y vos podes ser parte de esto”. De hecho, 
el propio Mitt Romney podría ser el secre-

tario de Estado. Hay una lógica partidaria 
que aliviaría bastante el diálogo con el 
ser o no republicano, pero lo va a tener 
complicado. El Congreso pasa a ser una 
esperanza para aligerar las ideas radicales 
de Trump. Recordemos que en Estados 
Unidos todo lo que se quiere llevar a la 
práctica tiene que pasar por el Congreso, 
salvo algunas medidas. Esto se suma a 
una corriente mundial que hoy es bastan-
te proteccionista. El mundo está siendo 
proteccionista. En julio, la OMC publicó 
un informe en el que alerta que del 2008 
a la fecha hay 2127 nuevas restricciones 
comerciales, y en el último año al cierre 
del informe se habían registrado más de 

150 medidas restrictivas del comercio. El 
mundo parece tender al proteccionismo 
y esto es fundamental para que Uru-
guay lo considere, porque el mundo co-
mercial está cambiando de eje y nosotros 
necesitamos repensar y estar preparados 
para esto.

-¿Cómo tiene que pararse Uruguay ante 
eso para continuar diversificándose?

-Ahora que parece que Estados Unidos 
quiere salir del TPP y que parece que to-
dos estos grandes acuerdos que había pu-
edan tener menos importancia, muchos 
están “contentos” porque al final era me-
jor no estar en el TISA o el TPP. No. In-
menso error. Porque ahora en este mundo 
proteccionista se va a tender a que cada 
uno vuelva a su lugar y que los acuerdos 
firmados se mantengan porque es difícil 
desecharlos. Ahora los canales ya exis-
tentes van a estar abiertos: Chile va a con-
tinuar comerciando con Estados Unidos y 
la Unión Europea, la posibilidad del TLC 
de Uruguay con China va a seguir abier-
to, y los que no fuimos parte de los diálo-
gos de apertura comercial en su momento 
vamos a empezar a sufrirlo, porque es 
más difícil salir a convencer al resto en un 
mundo más proteccionista. ¿Qué razones 
tiene Estados Unidos ahora para abrir su 
economía si China no la abre tanto? El 
diálogo del proteccionismo hace que los 
que no empezamos la carrera antes, ahora 
nos cueste más correrla, porque vamos a 
tocar puertas que van a estar cerradas. 
Los canales de negociación que tenemos 
abiertos como los de China o la Unión Eu-
ropea son el bien más preciado que hoy 
tiene Uruguay. Porque en cuanto esos ca-
nales, que son las únicas perlas que nos 
vienen quedando, se caigan, dentro de un 
año el mundo va a tener un nivel de pro-
teccionismo sorprendente y si no aprove-
chamos lo que tenemos abierto ahora, es 
regalar los puntos de la eliminatoria que 
ya tenemos, si lo pasamos a la metáfora 
futbolera. El tema de la inserción interna-
cional de Uruguay en este contexto deja 
de ser un tema y pasa a ser un problema. 
Un tema se puede discutir con tiempo, 
pero un problema tiene un tiempo de 
discusión corto y necesita acción, y siem-
pre hablando en términos de soluciones. 
Si algo no puede hacer Uruguay hoy es 
buscar culpables, tenemos que inver-
tir el tiempo en buscar soluciones. El eje 
del comercio mundial está cambiando y 
no nos estamos dando cuenta de la luz 
amarilla que se nos está prendiendo. Una 
vez una senadora uruguaya me dijo que 
después de todo, a la Unión Europea le 
llevó 50 años llegar a ser lo que es hoy, 
eso lo dijo antes del Brexit. La respuesta 
a esa senadora fue que, la Unión Europea 
cuando nació, tuvo derecho a esperar 50 
años, si hoy nos damos el gusto de espe-
rar 25 años más, cuando nos despertemos 
el mundo va a ser otro. No nos podemos 
dar esos lujos de espera basados en que el 
tiempo genera solidez.

-Sin embargo, se podría leer que, no 
habiendo avanzado lo suficiente en la 
apertura comercial, una vez que se ge-
nere cierto proteccionismo, Uruguay no 

“No nos endulcemos con que ahora los países grandes 
quieren negociar bilateralmente, porque una cosa muy 

diferente es cuando se pasa del relato a la acción”

-Argentina y Brasil se han mostra-
do abiertos a que Uruguay nego-
cie de manera bilateral con China 
¿Eso parte de la base de que ellos 
también necesitan abrirse a nego-
ciar de manera bilateral?
-Puede ser. Creo que hay una lógica 
aperturista que es parte de estos 
nuevos gobiernos alternativos, pero 
ojo que al final del día, los mercados 
mandan. Tanto en Argentina como 
en Brasil, una cosa es decirlo, otra es 
ponerse a negociar. Uno ve hoy que 
al momento de negociar el Mercosur 
con China, la lógica de complemen-
tariedad es muy diferente: en algu-
nos rubros Brasil es competencia 
con China y no complementario. No 
nos endulcemos con que ahora los 
países grandes quieren negociar bi-
lateralmente, porque una cosa muy 
diferente es cuando se pasa del relato 
a la acción, y la acción es cuando uno 
tiene que empezar a ver los números 
y sus mercados, y hay muchos ru-
bros sensibles en ambos países que 
no le permitirían una bilateralidad 
acorde al mensaje que están dando 
sus presidentes. Dicho esto, es muy 
diferente al caso de Uruguay o Para-
guay, que si uno mira su canasta, casi 
en un 80% somos complementarios 
con quien se vaya a negociar, por 
una cuestión de mercado nosotros 
necesitamos mucho más de lo que 
tenemos y vendemos. Hay que tener 
cuidado con esto también, porque 
si bien hay que sacar provecho de 
eso no hay que endulzarse y salir a 
negociar todos juntos. Porque tarde 
o temprano, si uno analiza los mer-
cados de los dos grandes va a haber 
bastante reclamo interno si se quiere 
negociar con China.

-Este beneplácito ¿se va a mate-
rializar en un permiso o va a que-
dar en una expresión de deseo por 

parte de Argentina y Brasil?
-Si quieren bilateralidad, frente a una 
propuesta concreta, es necesario es-
tablecer una cláusula de respuesta 
ante la propuesta de que un país qui-
ere negociar un acuerdo con un ter-
cero. Uruguay debería presentarse 
en la próxima Cumbre del Mercosur 
diciendo que existe una propuesta 
concreta a Uruguay, país indepen-
diente, para negociar con China, y 
proponer una cláusula que establez-
ca que ante estos casos, los otros 
miembros tienen cierto tiempo, no 
mayor a seis meses, para expedirse 
al respecto: pero no para darle per-
miso al miembro del Mercosur, sino 
para establecer si se acopla, o no, a la 
negociación. Estos serían mecanis-
mos que no le darían la espalda al 
Mercosur y sería algo innovador, que 
no va en contra de la unión aduanera, 
y dentro de la informalidad es una 
formalidad que se le podría dar al 
Mercosur para que exista bilaterali-
dad.

-En ese caso habría que ver qué 
dice la contraparte. Porque China 
bien podría oponerse a negociar 
con Uruguay y Brasil, siendo que 
la propuesta inicial era una nego-
ciación solo con Uruguay.
-Ese es un buen punto. Pero en tér-
minos de comercio siempre le va a 
ser más atractivo a un país negociar 
con el Mercosur, porque al final se 
pasa a una negociación que, en lugar 
de tener del otro lado tres millones 
y medio de habitantes, estaría invo-
lucrando a media América Latina, si 
se suman Argentina y Brasil. Difícil-
mente un país se niegue a negociar 
con Brasil. Una vez que te pones en 
esta lógica del libre comercio, se su-
pone que no le tenés miedo a nego-
ciar con cualquiera, porque después 
de todo es sentarse en una mesa a 

exponer lo que es mejor para las par-
tes. Podría demorarse el proceso si 
hay cosas muy contrapuestas, pero 
eso no sería un argumento en contra 
a lo que estoy diciendo, porque por 
lo único que diría que no, es porque 
se le van a hacer más largos los 
procesos, pero en el caso de China, 
sabemos que es un país acostumb-
rado a procesos largos.

-¿El Mercosur se va a terminar de 
sacar esa piedra en el zapato que 
es Venezuela?
-Este año de diálogo impertinente, y 
típicamente setentista de si un país 
es o no una democracia, al Merco-
sur le va a costar caro, pero fue sano 
darle tiempo. Todo indica que Ven-
ezuela no dura hasta antes de enero 
o diciembre, creo que van a haber 
señales radicales en eso. Incluso se 
ha dicho que el mejor escenario es 
que se le saque el voto, no es nada 
más y nada menos que pasarlo a un 
país asociado y ya no un miembro 
pleno. Yo creo que sí, se va a sacar 
la piedra en el zapato, pero ahora 
no es lamentarnos por el tiempo 
perdido. Hay que mirar hacia adel-
ante y se cae de maduro, porque era 
insostenible que en un mundo que 
está discutiendo grandes temas, 
con cambios radicales, y al que ten-
emos que estar muy atentos, Uru-
guay estuviera teniendo un debate 
atrasado que no nos podíamos dar 
el lujo de tener. Al final terminó cay-
endo solo, pero creo que demoró 
más de lo esperado. Que ante la 
postura de Nin Novoa sobre Ven-
ezuela, la respuesta desde Caracas 
sea que si los sacan por la puerta se 
meten por la ventana, es un poco 
lamentable. Es como que estamos 
cayendo en un lenguaje de la época 
de las cavernas con todo lo que está 
pasando en el mundo hoy.



13crónicas, día 25 de noviembre de 2016

Trump baja a Estados Unidos del 
TPP y le abre el camino al liderazgo 

de China en Asia

Tal cual lo prometiera en su campa-
ña, el presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, anunció que 
cuando asuma retirará al país del 
Acuerdo Transpacífico de Cooper-
ación Económica (TPP, por sus si-
glas en inglés), ya que lo considera 
“un desastre potencial”. “En cambio, 
negociaremos acuerdos comercia-
les bilaterales que generen empleos 
e industria en EE.UU. otra vez”, se-
ñaló Trump, a través de un video di-
fundido en internet donde da cuen-
ta de sus planes para sus primeros 
cien días al frente de la Casa Blanca.
El TPP fue firmado en febrero de 
este año por doce países que en 
conjunto representan el 40% de la 
economía mundial, aunque todavía 
debe ser ratificado, y es consid-
erado como una de las partes más 
importantes de la política comer-
cial del actual presidente Barack 
Obama.
El primer ministro japonés, Shinzo 
Abe, fue uno de los primeros en re-
accionar al anuncio de Trump y dijo 
que sin Estados Unidos, el acuerdo 
no tiene sentido. 
Para entrar en vigor, el acuerdo tiene 
que haber sido ratificado en febrero 
de 2018 por al menos seis países 
que, en su conjunto, representen el 
85% de la producción económica 
del grupo.
Sin embargo, hay un país que re-
cibió con beneplácito el anuncio. 
El gobierno de China, a través de 
su Ministerio de Relaciones Exteri-
ores, aseguró que “cumplirá su rol” 
en la promoción de la integración 
económica en Asia y el Pacífico. Es 
que la decisión de Trump, le abre 
el camino al gigante asiático para 
asumir el liderazgo que actualmente 
ostenta Estados Unidos en materia 
comercial y diplomática en Asia.

Durante años, Pekín escuchó decir 
a la administración Obama que el 
acuerdo era una manera de formali-
zar el liderazgo estadounidense en 
Asia. China no está incluida en el 
TPP y Obama hizo todo lo posible 
para recordar que eso no era casu-
alidad.
Es que según sus defensores, el 
TPP permite a EE.UU. - y no a países 
como China- escribir las reglas en 
el siglo XXI, algo especialmente im-
portante en una región tan dinámi-
ca como la de Asia-Pacífico.
Pero no solo se trataba de las 
reglas para el comercio. El TPP era 
una parte esencial del “eje estraté-
gico” en Asia de la administración 
Obama.
Al ser consultado respecto a si Chi-
na sería beneficiada por la salida de 
Estados Unidos del TPP, el portavoz 
del Ministerio de Relaciones Exte-
riores, Geng Shuang, dijo que su 
país tiene una actitud abierta hacia 
cualquier acuerdo que promueva el 
libre comercio regional. China está 
dispuesta, con otros países, a pro-
mover el proceso de integración 
económica en la región de Asia-
Pacífico en beneficio de los pueblos 
de la región, dijo Geng en una rueda 
de prensa diaria, consignado por la 
agencia de noticias Reuters.
“Creo que en este proceso, China 
hará su propia contribución y des-
empeñará su propio papel”, agregó 
Geng.
China ha impulsado su propia Aso-
ciación Económica Integral Region-
al (RCEP), que excluye a Estados 
Unidos. Se trata de un acuerdo co-
mercial más tradicional, que con-
siste en reducir los aranceles en 
lugar de abrir las economías y esta-
blecer normas laborales y ambien-
tales, como lo haría el TPP.

quedaría tan rezagado en materia de ap-
ertura, porque nuestros competidores ya 
no nos sacarán mayor distancia…

-En cuanto a la posición de estrategia, es 
verdad que ahora todo el mundo vuelve 
a su casillero. Si hay un consejo que hoy 
podría dar un analista sería el de volver 
a la OMC, “de donde nunca debimos ir-
nos”, pero al final del día hay que tener 
cuidado porque eso es comparativo.  Es 
verdad que el mundo parece alinearse 
a lo que Uruguay decía, pero el tema 
es que se alinea, pero con negociacio-
nes ya cerradas. En el camino, mientras 
nosotros gritábamos con la pelota abajo 
del brazo, se seguía jugando un partido 
sin nosotros. Desde el punto de vista del 
mensaje parece que salimos victoriosos, 
pero en la comparación ya estamos dos 
escalones más abajo. Seguimos siendo 
los mismos, gritando el mismo discurso, 
pero quedamos atrás. Como mensaje 
técnico, lo que habría que hacer ahora 
es volver al lugar del que nunca debi-
mos salir como la OMC, pero la OMC 
necesita repensarse, sin dudas. La lógica 
de consenso con 159 países es muy loca. 
Tiene que prepararse y ver que tiene la 
estructura de otros tiempos. De la Ronda 
Uruguay en la que había 131 integran-
tes, se pasa a 159 países en la Ronda de 

Doha, entonces ya hay un tema natural 
que son los nuevos países, y entre ellos 
está China, y si a todo esto le sumamos 
que esto se basa y se rige por el consen-
so, es algo que suena bárbaro, pero tiene 
que haber mecanismos de flexibilización 
porque si no, no se va a lograr nada, y allí 
pierden las economías chicas que siem-
pre van a depender de comprar afuera 
para consumir.

-Acá hay dos cosas claras que marcan 
una tendencia hacia el proteccionis-
mo: el Brexit y la victoria de Trump 
¿Qué tiene que pasar para que esta 
tendencia hacia el proteccionismo se 
revierta?

-Las dos variables políticas que 
muestran esa tendencia es verdad 
que son esas, pero hay datos cuanti-

tativos que muestran que de verdad 
se viene una ola proteccionista y no 
nos estamos dando cuenta. No es que 
hay que esperar que se vean resulta-
dos no tan buenos para Gran Bretaña 
o las políticas de Trump, hay datos. 
Al mismo tiempo, el comercio en Es-
tados Unidos bajó en 2015, 200.000 
millones de dólares. El comercio en 
general ya no está siendo un atractivo 
para muchos países. Son datos fuertes. 
Para que esto se revierta tenemos que 
darnos cuenta que en los últimos años 
se ha tergiversado mucho el mensaje 
del libre comercio. Ante la tendencia 
de que los acuerdos comerciales han 
generado nuevos temas: hoy los acu-
erdos comerciales te hablan hasta de 
sustentabilidad ambiental. Hay que 
observar que la dispersión temática de 
los acuerdos comerciales generó que 
haya nuevos actores además del com-
ercio que hicieron que el mensaje hacia 
el público sea más difuso y fuera re-
chazado. Hoy habla en contra del libre 
comercio hasta la National Geographic. 
Estamos teniendo una ola proteccioni-
sta, pero cuando uno ve la base funda-
mentada, esto se da porque se cree que 
se va a terminar con la fauna y flora de 
un lugar, por ejemplo. Se ha llegado a 
una radicalidad en la que el comercio 
internacional tiene parte de culpa de 
eso, porque se ha dado el ámbito de 
discusión de temas que no son del co-
mercio. Porque no solo se discute sobre 
propiedad intelectual, sino también de 
sustentabilidad ambiental, que, si bien 
tiene relación con el comercio, si no 
estoy preparado para comunicar esto, 
se genera un doble mensaje que se me 
puede volver en contra. Esta ola se da 
porque la población no está compren-
diendo el mensaje y atrás de esto viene 

un tipo como Trump, que parece que tu-
viera la verdad revelada, con un discurs 
o basado en que nada sirve y hay que 
volver a nuestros lugares. En realidad, 
está comprobado que no, que el protec-
cionismo encarece, y que tiene todas 
las consecuencias que lleva el hecho de 
cerrar la economía y vaya si en América 
Latina sabemos de los males que trae 
estar cerrados. Para revertir esta situ-
ación es necesario coordinar mejor los 
mensajes que se están dando. El TPP 
no puede tener una agenda de veinte 
temas. Creo que a veces no nos estamos 
dando cuenta de que el comercio no es 
la plataforma para lo que queramos, 
para todo tipo de temas, y eso genera 
una reacción proteccionista. Yo no digo 
de volver a hablar de cuestiones mera-
mente arancelarias o no arancelarias, 
sino estructurar más el mensaje que se 
está dando. Si antes teníamos una per-
sona en contra del acuerdo, si tratamos 
veinte temas, entonces ahora vamos a 
tener veinte personas en contra.

-Aquel principio de la economía de 
que el comercio mejora la calidad de 
vida de una población, en un momento 
todo el mundo se dio media vuelta y lo 
desconoció.

-Y como si nada, cuando en realidad ten-
emos evidencia empírica de que lo con-
trario sí hace mal. Las economías en los 
70, con aquella lógica de sustitución de 
importaciones, supimos que fue la receta 
del fracaso y con esto no estoy diciendo 
nada ideológico. Basta con mirar los 70 en 
la lógica de las típicas políticas de crecer 
hacia adentro y no fue la receta en ningún 
lado. Tampoco es la receta la apertura radi-
cal. No puede ser que porque sí, un acu-
erdo comercial contenga negociaciones de 
sustentabilidad ambiental.  

“Lo que habría que hacer 
ahora es volver al lugar 
del que nunca debimos 
salir como la OMC, pero 
la OMC necesita repen-
sarse, sin dudas”
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Cepal propone avanzar en integración regional ante 
la incertidumbre en el comercio global

En la presentación del “Panorama de la In-
serción Internacional de América Latina y el 
Caribe”, la secretaria ejecutiva del organismo, 
Alicia Bárcena, describió que el objetivo fun-
damental del trabajo es el de “entender las 
actuales tensiones de la globalización” y ver 
“cómo está la región frente a estos acontec-
imientos globales”.

Bárcena reconoció que “estamos en un mo-
mento muy crítico” donde la globalización 
está comenzando a ser “cuestionada”. Ello 
se debe a “tensiones” generadas por: un 
bajo dinamismo de la economía, un elevado 
desempleo en Europa, el estancamiento de 
los salarios –fundamentalmente en la clase 
media del mundo desarrollado-, mayor 
desigualdad, crecientes flujos migratorios, 
intensa competencia industrial de Asia, y los 
“impactos disruptivos de la revolución digi-
tal”.

Esta situación está generando que en 
muchos países haya un aumento de los parti-

Alicia Bárcena > “EL PANORAMA COMERCIAL DE LA REGIÓN NO ES MUY AUSPICIOSO” 

» La Cepal sostuvo que hay un fuerte deterioro del 
comercio de América Latina, que se contraerá por 
cuarto año consecutivo, y advirtió por la caída en la 
importación de bienes de capital e intermedios, que 
dificultarán la capacidad productiva de la región.

dos nacionalistas, de la oposición a los acuer-
dos comerciales multilaterales y resistencia a 
la inmigración.

Asimismo, Bárcena advirtió que la inver-
sión no ha logrado recuperarse en los países 
desarrollados luego de la fuerte contracción 
generada durante la crisis global, y que “se 
han desgastado las políticas monetarias y 
fiscales”. Aseguró que la política fiscal restric-
tiva que ha aplicado el mundo desarrollado 
para ajustar sus cuentas “ha impedido que 
haya una acción conjunta para dinamizar la 
economía”.

A ello se le suman “los persistentes desbal-
ances en la cuenta corriente”, donde algunos 
países –como Alemania, Japón, Corea del Sur, 
China- siguen teniendo saldos superavitarios, 
que “han castigado mucho a las economías 
deficitarias, entre ellas las nuestras”. A su vez, 
las economías deficitarias ven agravado su 
endeudamiento, generando en algunos casos 
“problemas graves”.

En este escenario, la transición por la que 
atraviesa China para pasar de un modelo sus-
tentado en sus exportaciones a otro basado 
en su consumo doméstico, no ha logrado re-
ducir la brecha entre inversión y consumo en 
ese país. Bárcena advirtió además que en ese 
proceso China está “sustituyendo sus impor-
taciones”, sobre todo las de aquellas manufac-
turas de contenido tecnológico medio y alto.

Un problema serio
En lo que refiere al comercio internacional 

de la región, la Cepal destaca que las expor-
taciones han caído en su participación en el 
comercio mundial de bienes y servicios entre 
el 2000 y el 2015, a contraposición de lo que 
sucedió con Asia, que crece en todos los ru-
bros, fundamentalmente a impulso de China.

En ese sentido, Bárcena advirtió que “el 
panorama comercial de la región no es muy 
auspicioso” y estimó que el 2016 cerrará con 
una contracción de las exportaciones del 5% 
mientras que las importaciones lo harán un 
9%, completando así cuatro años de contrac-
ción del comercio. De todas formas, pensan-
do en los próximos años el organismo espera 
que el comercio regional crezca un 3% anual. 
“Ojalá así sea”, señaló.

Si bien el mayor retroceso de las importacio-
nes implica una mejora del saldo comercial 

de la región, Bárcena advirtió que la mayor 
caída se verifica en las compras de bienes de 
capital e insumos intermedios, lo que puede 
incidir negativamente en la producción, ya 
que la región no produce estos bienes por 
sí misma. “Esto es un problema muy serio”, 
alertó.

La funcionaria de la Cepal, agregó que 
además de caer el comercio “con todos 
nuestros principales socios”, “el comercio in-
trarregional es el que más cae”. “Esto es algo 
complejo porque en un contexto de menor 
comercio global, una opción sería comerciar 
más a nuestro interior, pero eso no se está 
dando”, sostuvo.

Bárcena también dijo que el escenario políti-
co internacional plantea “nuevas incertidum-
bres” particularmente en lo que refiere a la 
regulación del comercio mundial. Al respec-
to, evaluó que una alternativa para la región 
en este contexto es la de “mirar más a una 
apertura comercial intrarregional”. “Sin duda 
ante la incertidumbre actual hay que avanzar 
más en la integración regional: impulsar la 
convergencia entre los mecanismos region-
ales de integración, avanzar hacia un merca-
do único digital, implementar un programa 
regional infraestructura, desarrollar cadenas 
productivas regionales y acelerar la agenda 
de facilitación de comercio”, concluyó. 
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Confianza del consumidor alcanzó su mejor 
nivel de 2016 por un “dólar más barato”

Dólar fuerte > PODRÍA HACER QUE ESTA RECUPERACIÓN NO SEA SOSTENIBLE

» La confianza del consumidor uruguayo registró una 
leve recuperación en octubre respecto al mes anterior, 
y se ubicó en su nivel más elevado del año, aunque aún 
permanece en la zona de pesimismo.

Los datos surgen del índice de Confianza 
del Consumidor (ICC) elaborado por la Cá-
tedra SURA de Confianza Económica de la 
Universidad Católica y Equipos Consulto-
res, que mostró un crecimiento de 2,5% en 
octubre respecto a setiembre, quedando en 
un valor de 48,3%. En el informe, se advierte 
que la recuperación se debe básicamente a 
un “dólar más barato”, y en ese sentido, “el 
cambio que ya opera en noviembre en la 
tendencia de esta moneda hacia un mayor 
fortalecimiento, podría hacer que esta re-
cuperación del ICC no sea sostenible en los 
próximos meses”.

Teniendo en cuenta ello, es que la mejora 
de la confianza de los consumidores estuvo 
impulsada mayormente por la recuperación 
del subíndice predisposición a la compra 
de bienes durables, que creció 9,5% respec-
to a setiembre. En los primeros diez meses 
del año la predisposición a comprar bienes 
durables acumula un promedio que aún 
resulta 15% inferior al de igual período de 
2015. “Esto por un lado indica que el consu-
midor uruguayo en 2016 se ha ubicado en 
niveles más pesimistas que en 2015 a la hora 

de planear sus compras, pero también que 
ese pesimismo se fue moderando a lo largo 
del año, en particular desde su mínimo de 
mayo”, detalla el informe.

Sin embargo, se advierte que como en los 
próximos meses el dólar se fortalecerá  –en 
un proceso que comenzó a fines de octubre-, 
“cabría esperar dificultades para sostener el 
ritmo de recuperación observada en la se-
gunda mitad del año”.

La percepción sobre la situación econó-
mica personal se mantuvo estable (+0,3%), 
debido a que mientras que por un lado me-
joró la percepción sobre la situación actual 
en relación a la de un año atrás, empeoraron 
las expectativas a futuro. De forma similar, la 
percepción sobre la situación económica del 
país registró una leve mejora de 1,3%.

En otro orden, el informe sostiene que la 
percepción de los consumidores acerca de la 
capacidad de ahorro de las familias muestra 
una ligera contracción de 2,4% respecto de 
setiembre y en el promedio enero-octubre se 
aprecia un leve empeoramiento interanual 
de 2,1%. Sin embargo este promedio de lo 
que transcurre de 2016 resulta 12,9% menor 

que el de igual período de 2014.
Por último, en octubre se registraron mo-

vimientos dispares entre los “Otros indica-
dores de confianza económica” respecto 
a setiembre. Particularmente, mientras la 
mayor variación la registra el índice de 
preferencia por la moneda local para de-
positar, que vuelve a incrementarse (9,6%) 
en línea con la apreciación de la moneda 
local, la segunda mayor variación la regis-

tra el de expectativas de inflación (7,8%) 
en dirección más pesimista en materia de 
precios.

No obstante, desde una perspectiva de 
los primeros 10 meses del año, estos ín-
dices se muestran relativamente estables 
respecto a 2015, siendo que las mayores 
variaciones las registran las expectativas 
de desempleo (8,3%) y las expectativas de 
ingresos de las familias (-8,2%).

La mitad de los sectores industriales contrajo su actividad
Aunque la actividad industrial se mantuvo 
estable en el tercer trimestre del año, tras 
registrar una fuerte caída en el trimestre 
anterior, si se excluye la actividad de las 
firmas Pepsi Zona Franca, UPM y Montes 
del Plata, la producción habría presen-
tado una recuperación del 2,1%, dejando 
atrás una fase de deterioro ininterrumpido 
que se daba desde comienzos de 2015. 
De igual forma, el índice de Difusión de 
la Producción Industrial (que mide la 
proporción de sectores que se compor-
taron de forma expansiva) presentó una 
importante recuperación en el tercer 
trimestre del año, lo cual implica que el 
crecimiento interanual en la producción 
del “núcleo industrial” se expandió a más 

ramas. Sin embargo, de un total de 61 
sectores, 32 contrajeron su actividad en 
el segundo trimestre del año respecto a 
igual período de 2015. Fabricación de Ve-
hículos Automotores y Repuestos fue la 
rama que registró la mayor caída en tér-
minos interanuales (-78,1%), producto de 
la difícil coyuntura que atraviesa el sector. 
También se contrajo la actividad de las 
agrupaciones Textil, Vestimenta y Cuero 
(-1,4%), Metálicas Básicas y Minerales no 
metálicos (-7,3%), Productos Metálicos, 
Maquinaria y Equipos (-14,7%) y Alimen-
tos y Bebidas (-1,2%).
Del otro lado, mostraron crecimiento 
Químicos y Plásticos (+11%) y Madera, Pa-
pel e Imprentas (+2,6%).
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Agropecuarias

Cosecha de trigo> SE INICIA CON BUENOS RENDIMIENTOS Y CALIDAD

» A comienzos de esta semana el Poder Ejecutivo ha-
bilitó una nueva emisión del cuarto Fondo de Finan-
ciamiento y Recomposición de la Actividad Arrocera. 
El Fondo está destinado a cancelar las deudas de los 
productores con el Banco República, entidades fi-
nancieras y empresas, tanto industrializadoras como 
exportadoras de arroz

Gobierno aprobó la emisión del cuarto Fondo 
Arrocero para cancelar deudas de productores 
y de la industria

El Fondo tiene como objetivo can-
celar las deudas por su actividad 
arrocera que los productores toman 
con el Banco República, con otras 
instituciones de intermediación fi-
nanciera y con otras empresas in-
dustrializadoras y exportadoras; 
además financia la actividad arro-
cera y/o cancela deudas contraídas 
por el Fondo para atender los obje-
tivos anteriores.

Una de las condiciones para que 
los productores sean beneficiados 
es que hayan cultivado al menos en 
dos de las tres últimas zafras y de-
muestren continuidad en la próxi-
ma 2016-2017. No serán beneficia-
rios los productores que en la zafra 
de este año siembren un área menor 
al 30% del promedio de las tres últi-
mas siembras.

El Ministerio de Ganadería, Agri-
cultura y Pesca (MGAP) establecerá 
el monto, calculado en dólares por 
tonelada métrica de arroz, de los 
adelantos que recibirán los benefi-
ciarios.

El decreto firmado por el presi-
dente de la República, Tabaré Váz-
quez, y los titulares del MGAP, Ta-
baré Aguerre, y el de Economía y 
Finanzas, Danilo Astori, indica que 
contra la percepción de fondos que 
se obtengan en la eventual cesión 
del flujo de fondos, se adelantará 
a los productores el 97% de dicho 
importe que será depositado en el 
Banco República, el cual efectuará 
las distribuciones individuales.

Cada uno de los beneficiarios 
suscribirá un compromiso de pago 
por el equivalente al monto de los 
recursos recibidos más los costos fi-
nancieros que se originen. Este com-
promiso se respaldará mediante la 
firma de la documentación corres-
pondiente que se determina a favor 
del Fondo, y a su vez, respaldará los 
eventuales incumplimientos que se 
puedan generar en el repago de los 
recursos recibidos.

El 40% de los fondos a percibir ser-
virá para cancelar las deudas, otro 

40% para cancelar deudas con las 
empresas industrializadoras y ex-
portadoras y el 20% restante será de 
libre disponibilidad.

El Fondo se financiará mediante 
una retención de hasta el 5% del va-
lor Libre a Bordo (Free on Board) de 
las  exportaciones de arroz en cual-
quier grado de elaboración. 

Trigo
La cosecha de trigo se encuentra 

en su etapa inicial; los resultados 
primarios presentan buenos rindes 
y calidad, de acuerdo a la informa-
ción de Grupo Trigo. Todo indica 
que la semana próxima comenzará 
con gran firmeza la recolección del 
grano.

En la zona de Paysandú se comen-
zó esta semana con algún trigo para 
grano húmedo, con resultados de 
más de 4.500 kilos por hectárea, in-
dicó Edgardo Nasta, técnico de Co-
pagran. “La cosecha para grano en 
esa zona estará comenzando a prin-
cipios de la semana que viene. Las 
expectativas de rendimiento son 
buenas”, agregó. Las estimaciones 
primarias estarían indicando ren-
dimientos por encima de los 3.500 
kilos por hectárea, con chacras que 
seguramente superarán los 4.500 ki-
los por hectárea.

En cuanto a la calidad, el técnico 
señaló que “en base a alguna obser-
vación de campo, se han relevado 
chacras de Génesis 2366 con una 
sanidad muy buena durante todo el 
ciclo en esa zona”, expresó.

Por su parte, desde Salto, el técni-
co de Calsal, informó que aún no ha 
comenzado la trilla de trigo pero las 
expectativas son de buenos rendi-
mientos y sanidad.

Mientras tanto, el gerente técnico 
de Calmer, Roberto Veldera, dijo en 
el programa Tiempo de Cambio de 
radio Rural “que hay chacras que se 
lograron implantar correctamente y 
otras no tanto, con exceso de agua 
durante el otoño. Nuestros pronós-
ticos iniciales eran menores a los 

Rabobank pronostica leve disminución 
en el comercio de productos lácteos

El comercio internacional de 
productos lácteos sufrió en 
los últimos tres años y deberá 
continuar enfrentando “vientos 
contrarios”, afirma el comenta-
rio del banco holandés, Rabo-
bank sobre “el mapa del mer-
cado de lácteos”, de acuerdo 
al informe del portal MilkPoint. 
La expectativa del banco es 
que en los próximos tres años 
el crecimiento del comercio de 
lácteos disminuya ligeramente 
luego de un avance de apenas 
0,3% entre 2014 y 2015.
El comentario recuerda los gol-
pes sufridos por este mercado 
en los últimos tres años, como 
el embargo comercial ruso, la 
desaceleración de crecimien-
to en la demanda por parte de 
China, el impacto de los pre-
cios bajos del petróleo en los 
países productores que provo-
có una retracción de la deman-
da y el fortalecimiento del dó-
lar. Además de estos factores, 
para Rabobank, el aumento en 
la producción de leche al fina-
lizar el sistema de cuotas en 
la Unión Europea (a partir de 
abril de 2015) también afectó 
el mercado y llevó a un período 
de precios internacionales ex-
tremadamente bajos.
“Y se observa que ninguna de 
estas cuestiones fue resuelta”, 
dijo Kevin Bellamy, estratega 
global de lácteos del banco. 
Consideró que el embargo ruso 
a algunos productos de Occi-
dente -luego de las sanciones 

impuestas al país por el con-
flicto por Ucrania- continuará 
al menos hasta fines del año 
próximo.
El estratega considera que la 
demanda china aumentará 
pero a una tasa menor, que los 
precios del petróleo se manten-
drán en el entorno de los US$ 
50 el barril, y que el incremento 
del valor del dólar y otras mo-
nedas continuará. “Como re-
sultado de esto, el comercio de 
lácteos crecerá a una tasa me-
nor a la de los años anteriores, 
impulsado más por el aumento 
de la población mundial que 
por el incremento del consumo 
per cápita”,  afirmó.
Rabobank estima que ante 
estos factores, en los próxi-
mos tres años el crecimiento 
del comercio mundial de lác-
teos mostrará una ligera baja. 
Estima que habrá un menor 
crecimiento de los volúmenes 
importados por China, con un 
mayor foco en el valor. Eso sig-
nifica que la volatilidad de pre-
cios se mantendrá.
Finaliza diciendo el informe 
que la incertidumbre en el 
mundo actualmente, puede te-
ner un impacto sobre el comer-
cio mundial de lácteos. Entre 
ellos está la elección de Donald 
Trump en los Estados Unidos, 
la incertidumbre en las relacio-
nes con Rusia y Oriente Medio, 
el desempeño de la economía 
china, el Bréxit o el destino del 
acuerdo Transpacífico.    

actuales, porque las condiciones de 
la primavera fueron mejorando”, 
sostuvo.

Acotó que “con abundantes preci-
pitaciones las chacras demandaron 
desde el punto de vista técnico ma-
yor nitrógeno, realizando los ajus-
tes necesarios en el caso de Calmer. 
Desde el lado de la calidad, conside-
ramos llegar a la proteína suficiente. 
Hubo un período del año que llovió 
mucho. Las condiciones de llena-
do han sido mejores de lo previsto, 

pero el dato de proteína para ceba-
da y trigo todavía no está claro”.

Para el especialista, las condicio-
nes de recolección van a ser buenas, 
sin problemas de humedad y sin re-
gistrarse problemas de fusarium.

Desde el punto de vista comercial, 
las referencias para el trigo en Nue-
va Palmira se ubican sobre los US$ 
140 por tonelada, mientras las de los 
exportadores podrían ubicarse más 
abajo cuando entre la cosecha, in-
formó el Monitor Agrícola. 
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Seguro de vida > DE 52 MILLONES DE MEXICANOS, APENAS OCHO LO TIENEN

Mercado asegurador mexicano seguirá creciendo 
pese a incertidumbre por la Presidencia de Trump
» Según publicó en el día de ayer el portal 
mexicano “Dinero en Imagen”, analistas de 
la calificadora Fitch Ratings coincidieron 
en que el mercado asegurador en México 
tiene un potencial tal que el sector se-
guirá creciendo a pesar de la alta volati-
lidad y el escenario de incertidumbre que 
genera la Presidencia de Donald Trump en 
Estados Unidos. 

Seguros » La vida no es un juego
BSE continúa por su línea de prevención con un juego vía redes sociales 
en el que el usuario tiene una sola vida.

Eduardo Recinos, director 
de seguros para Fitch Lati-
noamérica, dijo a Dinero en 
Imagen y otros medios que 
el sector crecerá entre un 
7% y un 8% en 2017, en lí-
nea con lo que crecerá este 
año. Esto, según el experto, 
podría deberse a que existe 
una baja penetración en el 
país que ha permitido que el 
sector haya tenido un creci-
miento orgánico en los últi-
mos años.

Además, Recinos recordó 
que la penetración de los se-
guros en México apenas se 
ubica alrededor de 2% como 
proporción del Producto In-
terno Bruto, mientras que 
en países como Chile este 
nivel alcanza un 4%.

Si bien destacó que existe 
incertidumbre por el resul-
tado de las elecciones en 
Estados Unidos y las medi-
das proteccionistas a nivel 

comercial que pudieran ma-
terializarse y tener un efec-
to para México, aún se des-
conoce la magnitud de este 
impacto, por lo que es difícil 
dimensionar las consecuen-
cias sobre el sector asegura-
dor.

No obstante, Eugenia Mar-
tínez, directora asociada de 
Fitch, destacó que estas me-
didas proteccionistas ten-
drán un impacto en el sec-
tor asegurador en la medida 
en que afecte el desempeño 
económico de México.

Sin embargo, los analistas 
dijeron sentirse optimistas 
por la posibilidad de que 
las reformas estructurales 
tengan un efecto positivo 
en el crecimiento del sector. 
Por ejemplo, la ejecución 
del programa Nacional de 
infraestructura podría de-
tonar la colocación de mil 
millones de dólares en póli-

zas para los siguientes tres a 
cinco años.

Recinos aseguró que existe 
una confianza entre los in-
versionistas de que México 
cuenta con una regulación 
sofisticada y existen todavía 
muchas reformas en camino 
que, aunque no se han desa-
rrollado al ritmo esperado, 
tendrán un impacto cuan-
do finalmente se apliquen. 
Agregó que en este caso en 
particular dependerá, más 
que de cualquier otro fac-
tor macroeconómico, de la 
voluntad política que exis-
ta de concretar las obras de 
infraestructura planeadas 
para este sexenio.

Ante este escenario, los ana-
listas destacaron que las com-
pañías de seguros en México 
tienen una gran oportunidad 
de aumentar la rentabilidad 
del negocio. Los expertos 
aseguraron a Dinero en Ima-
gen que hoy existe una ma-
yor conciencia de la cultura 
de la prevención. Sin em-
bargo, la penetración aún es 
baja. De 52 millones de mexi-
canos, apenas ocho millones 
cuentan con un seguro de 
vida, así que en la medida en 
que el seguro esté de moda, 
se aumentará la penetración 
y por lo tanto la rentabilidad 
de las compañías.

En el marco de su campaña de prevención, el Banco de 
Seguros del Estado (BSE), lanzó un juego innovador 
en sus redes sociales, en el que el usuario tiene una 
sola vida. Este juego apunta a generar conciencia e in-
vita a jugar con precaución.
Está pensado para un público predominantemente jo-
ven, uno de los sectores más afectados en siniestros 
de tránsito. Según datos recabados por la Unidad Na-
cional de Seguridad Vial, el 50% de los fallecimientos 
ocurren los fines de semana y las edades de los invo-
lucrados en siniestros graves se distribuyen entre los 
20 y 30 años. 
Al respecto, Mario Castro, presidente del BSE enfatizó 
en la importancia de seguir concientizando en la pre-
vención en materia de seguridad vial y recalcó “si bien 
este año presentó un descenso del 12% en la cantidad 
de siniestros, es fundamental continuar trabajando 
en esta línea entre los distintos actores involucrados. 
Desde el BSE realizamos diferentes actividades en pos 
de promover el mensaje del respeto a las normas de 
tránsito”. 
El juego consiste en manejar un vehículo en un circuito 
determinado y avanzar de pantalla en pantalla. A lo lar-
go del camino se deberán respetar todas las señales 
de tránsito y normas. Siempre que el jugador maneje 
con precaución, cumpliendo con lo mencionado, po-
drá seguir jugando en las diferentes pantallas ilimita-
damente.
Al comienzo del juego, el usuario recibirá un tutorial 
con instrucciones e información acerca del significado 
de las señales de tránsito. En caso de no respetar las 
normas, el juego llegará a su fin y el jugador recibirá un 
mensaje recordando la importancia de conducir res-
petando las normas de tránsito.

BSE lanzó campaña de 
prevención en redes sociales
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Impositivas y Económicas

Cantidad de turistas crece a poco de 
comenzar la temporada
» Según los datos publicados por el Ministerio de Turismo, en 
el tercer trimestre de 2016 la cantidad de visitantes creció 21% 
respecto al mismo periodo del año anterior. Jerarcas informaron 
recientemente que en el acumulado a octubre, a poco del inicio de 
la temporada, ingresaron al país un 11% más que en 2015. 

Por: (*) Sofía Tuyaré 

» (*) Economista, 
integrante del departamento  de Consultoría de 

CARLE & ANDRIOLI, firma miembro independiente de
 Geneva Group International.

La temporada alta para Uru-
guay está a punto de empezar 
y los datos estadísticos que se 
conocieron recientemente ha-
cen prever que este verano el 
sector tenga una performance 
favorable. 

En el escenario económico de 
la región en el corto plazo no 
se esperan grandes cambios. 
Por un lado, Argentina, una de 
las principales nacionalidades 
de los visitantes, enfrenta una 
nueva coyuntura económica, 
la política económica de ajuste 
que se lleva adelante podría 
traer el año entrante un em-
puje en su nivel de actividad. 
Según las recientes estimacio-
nes del Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI), se espera que 
la economía argentina caiga 
un 1,8% este año y crezca 2,7% 
el próximo. La expectativa de 
una mejora en materia macro-
económica puede ser positiva 
para el turismo en Uruguay.

Pero en la vereda del frente se 
encuentra Brasil, que también 
es fuente relevante de turismo 
para los mercados locales, quien 
vive un escenario más compli-
cado en el corto plazo debido 
a la recesión que afrontan los 
mercados brasileños. El FMI es-
tima que este año vuelva a caer 
el Producto Interno Bruto (PIB) 
brasileño y proyecta una caída 
de 3,3%. Para el año que viene 
los datos son más alentadores 
y proyecta un incremento de 
0,5% en 2017.

No solo la situación macro-
económica de los países es rele-
vante, otro factor que incide en 
el comportamiento de esta rama 
de actividad es la evolución del 
tipo de cambio real, es decir en 
términos relativos cómo se está 
en materia de costos respecto al 
país con los principales países 
de origen de los visitantes. 

Datos estadísticos 
Según el Anuario Estadístico 

del Ministerio de Turismo, en 
2015 el sector turismo, tuvo un 
impacto del 7% del PIB.  Para 
el mercado laboral el turismo 
también es un sector relevante. 
Según el Ministerio de Turismo 
el 6,7% de los empleos fueron 
en actividad turística y se desta-
can los rubros de restaurantes, 
bares y cantinas. 

En 2015, luego de registrar 
caídas, la cantidad de visitantes 
que ingresaron al país se in-
crementó en 5,5% respecto de 
2014. Según nacionalidades, los 
argentinos liderando la lista de 
ingresos a Uruguay, creciendo 
un 15,3% respecto al año an-
terior.  Los brasileños por otro 
lado vinieron un 7,1% menos 
que en 2014. 

En cantidad de días de la es-
tadía, el año pasado creció un 
7,4% respecto al año anterior y 
en nivel de gastos, medido en 
dólares corrientes, el incremen-
to respecto al 2014 fue de 2,1%.

Según los datos del Ministe-
rio de Turismo en el tercer tri-
mestre de 2016, es decir para 
el período agosto-setiembre, la 
cantidad de visitantes a Uru-
guay aumentó en 21,3% re-
specto al mismo período del 
año anterior. Si se analiza por 
nacionalidad, se observa que 
la cantidad de argentinos que 
vinieron al país fue significati-
vamente mayor en este período 
pues se incrementó en 38,2% 
respecto al mismo período del 
año anterior.

Respecto al gasto total en 
dólares corrientes, en el tercer 
trimestre de 2016 aumentó un 
2,4% respecto a la medición in-
teranual. 

Según las recientes declara-
ciones de las autoridades del 
Ministerio de Turismo, en el 
acumulado del año a octubre, la 
cantidad de turistas receptivos 
se incrementó en 11% respecto 
de 2015. Según nacionalidades, 

la llegada al país de extranjeros 
se incrementó debido al creci-
miento del 28% de argentinos, 
al 2% de brasileños y al 32% de 
chilenos. 

Desde el punto de vista del 
gasto, según los jerarcas se ob-
servó una disminución del 5,8% 
medido en dólares corrientes. 

El turismo emisivo, es decir 
cantidad de residentes en 
Uruguay que viaja al exterior, 
cayó 7,5% en 2015 respecto de 
2014. Por destino, la cantidad 
de uruguayos que viajaron a 
Argentina en 2015 disminuyó 
un 14,8%, a Centro y Norte 
América un 11,7% y a Europa 
un 2,5%. En sentido contrario, 
a Brasil la cantidad de viajeros 
uruguayos creció un 50,9% y al 
Resto de América un 9%. 

En nivel de gasto total en 
dólares corrientes, en 2015 se 
observó una baja de 14,3% para 
el gasto en el exterior.  

En el tercer trimestre de 2016, 
la variación de turistas uru-
guayos en el extranjero fue de 
-19,3% con una caída también 
en el gasto total de 28,4%.

Según las recientes declara-
ciones de las autoridades del 
Ministerio de Turismo, la dis-
minución también se confirma-
ría en el acumulado a octubre 
de 2016.

Proyecciones 
En el informe de Actividad y 

Comercio que elabora el Centro 
de Investigaciones Económicas 
(Cinve), se prevé que el incre-
mento del turismo en Uruguay 
continúe consolidándose, por 
lo que se proyecta un creci-
miento en este sector en la tem-
porada 2016-2017. Según este 
organismo, este impulso viene 
principalmente por el aumento 
del turismo argentino. 

Con los datos que se cono-
cen de lo que va del año y las 
estimaciones de los analistas, se 
puede esperar una temporada 
favorable para el sector.

Evolución de cantidad de visitantes 

Fuente: elaboración propia en base a datos del Ministerio de Turismo.

Fuente: elaboración propia en base a datos del Ministerio de Turismo

Turismo receptivo según nacionalidad (2015)
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La ‘Semana de la Industria’ sirvió para 
sentar las bases de la empresa del futuro 

La segunda edición > SERÁ ENTRE EL 13 Y EL 17 DE NOVIEMBRE DE 2017

» Entre el 14 y el 18 de noviembre, en varias ciuda-
des del país, el Ministerio de Industria, Energía y 
Minería (MIEM) realizó la primera edición de la ‘Se-
mana de la Industria’. La iniciativa sirvió para inter-
cambiar experiencias e ideas sobre las nuevas tec-
nologías y tendencias productivas. 

La ‘Semana de la Industria’ fue un espa-
cio de divulgación e intercambio de ideas 
acerca de las nuevas tecnologías, como así 
también sirvió para conocer las tendencias 
productivas y sociales de la 4ª revolución 
industrial. La finalidad de la iniciativa fue 
promover la adaptación del tejido industrial 
nacional a las últimas innovaciones, cons-
truyendo las bases para crear la empresa del 
futuro.

Las propuestas fueron de entrada libre y 
gratuita, y contó con espacios de intercam-
bio de ideas, exposiciones y talleres con es-
pecialistas en las nuevas tecnologías. Parti-
ciparon reconocidos expositores nacionales 
e internacionales (de Estados Unidos Jaime 
Carbonell y René Vidal, de España Joan 
Más y de Argentina Jorge Ceballos, Gusta-
vo L. Vera Janavel, María Laura Ruggiero y 
Gustavo Guitera) que trataron los diversos 
tópicos. 

Los principales temas que se desarrollaron 

fueron la fabricación digital y robótica, inte-
ligencia artificial e internet de las cosas, in-
dustria audiovisual y bio y nanotecnología.

Para el cierre de la ‘Semana de la Indus-
tria’, se realizaron dos mesas redondas, la 
primera trató de las nuevas tecnologías y las 
oportunidades y  desafíos para la industria 
nacional y contó con la presencia de Se-
bastián Rovira (Cepal), Maximiliano Pérez 
(SinergiaTech), Manuel Moldes (CIU), Fer-
nando Fontán (LATU) y Valeria Fratocchi  
(Universidad de Montevideo).

Para la segunda mesa, la ministra Caroli-
na Cosse participó hablando de los aportes 
para la construcción de la industria del fu-
turo del Uruguay, acompañada por Wash-
ington Corallo (CIU), Marcelo Abdala (PIT- 
CNT) y María Simón (UdelaR).

Durante el cierre, la jerarca del MIEM 
aprovechó para anunciar la segunda edi-
ción, que se realizará el año próximo del 13 
al 17 de noviembre.

La asamblea de la “Unión de 
Vendedores de Nafta del Uru-
guay” (Unvenu) decidió el miér-
coles 7 de setiembre adoptar 
medidas para protegerse ante 
decisiones unilaterales de Ancap 
que perjudican a los asociados y 
que se suman a otros hechos que 
han afectado negativamente a 
esta actividad. En un comunicado 
emitido por Unvenu, la gremial 
respondió a las principales pre-
guntas que se formulan en torno 
al conflicto. Aquí algunas de ellas.

¿Cuál es el origen del prob-
lema?
En 2013, Ancap implementó un 
cambio unilateral del valor que 
rige este servicio lo que afectó 
negativamente el ingreso de las 
estaciones, sin que hubiera justi-
ficación para eso, ni mecanismo 
de acuerdo. Las estaciones de 
servicio compran el combustible 
a Ancap, que fija el valor de venta 
al público.
El precio de compra y de venta es 
fijado por el ente, y eso da el re-
sultado de la operativa.
Un problema es que ese valor de 
compra que fija Ancap (paramé-
trica) no refleja la verdadera es-
tructura de costos y además en 
los últimos tiempos ha sido redu-
cido en términos reales.

¿Eso es opinión de Unvenu o ha 
sido demostrado?
Esto ha sido analizado y refle-
jado en detalle por un estudio de 
una de las consultoras económi-
cas más importantes  de plaza. 
El trabajo se llama “Evolución de 
la paramétrica de estaciones de 
servicio” y fue elaborado por los 
especialistas Gabriel Oddone, Ce-

cilia de Brum y Santiago Rego.

¿Qué generó la tensión?
En julio y agosto, Ancap volvió a 
adoptar decisiones que afectan 
negativamente los ingresos de las 
estaciones.
En este caso, el ente comunicó 
que no tomaba en cuenta para 
ese valor que ajusta mensual-
mente, el aumento salarial del 1 
de julio.
Eso implica desconocer el acu-
erdo de diciembre, que había sido 
garantizado por el Ministerio de 
Trabajo. El nuevo convenio colec-
tivo se firmó el último día del año, 
porque el gobierno dio garantías 
a Unvenu de que Ancap recon-
ocería.

¿Por qué en diciembre debió 
actuar el Ministerio de Trabajo?
Eso se dio porque Ancap no quería 
reconocer el costo del aumento 
salarial de julio- diciembre de 
2015 y así lo había dispuesto en 
resolución del 30 de diciembre. 
Pero ante la actuación del MTSS, 
el 21 de diciembre Ancap derogó 
la decisión del 30 y aceptó lo que 
era lógico, que sí se tomara en 
cuenta ese aumento salarial. En-
tonces las estaciones de servicio 
aceptaron firmar el nuevo con-
venio salarial.

¿Qué reclama concretamente 
la Unvenu?
Las estaciones de servicio pre-
tenden que se respeten los acu-
erdos, tanto el de diciembre so-
bre convenio salarial como el de 
aplicación de una estructura de 
costos que está establecida y que 
debe ajustarse cuando sus com-
ponentes tienen variaciones.

Claves para entender el problema que 
sufren las estaciones de nafta



La deuda pública de Brasil igualará al
Producto Interno Bruto (PIB) del país
en el 2024 si no se controla el gasto pú-
blico y no se ponen en marcha refor-
mas fiscales, advirtió el presidente Mi-
chel Temer.

En un discurso ante un consejo ase-
sor compuesto por líderes empresaria-
les y destacados ciudadanos brasile-
ños, Temer dijo que su gobierno envia-
rá el próximo mes al Congreso una pro-
puesta de reforma del costoso sistema
de pensiones, una medida fundamen-
tal para su plan de reforzar las finanzas
públicas.

Asimismo, agregó que el Congreso de-
bería aprobar en algunas semanas, sin
cambios, una ley que limita el gasto fe-
deral. La medida ya fue sancionada en

la Cámara baja y está previsto que sea
aprobada por el Senado el 13 de diciem-
bre.

“La crisis de Brasil es fiscal. Los gobier-
nos han gastado más de lo que ganaban
durante mucho tiempo”, dijo Temer.

El mandatario convocó al denomina-
do Consejo de Desarrollo Económico y
Social en busca de respaldo a sus esfuer-
zos por aprobar polémicas medidas de
ajuste de gasto, necesarias para restau-
rar la confianza en las finanzas de Brasil
y reactivar una economía afectada por
su peor recesión desde los años de 1930.

El déficit presupuestario cerraría el
2016 en torno al 10 por ciento del PIB
por segundo año.

La deuda actual del sector público se
sitúa en el 70.7% del PIB. La proyección
es que crezca hasta cerca del 80% en los
próximos años y supere un insostenible
100% si no se frena el gasto, en opinión
del ministro de Hacienda, Henrique
Meirelles.

Temer aseguró que la reforma de las
pensiones es un asunto que ya está ge-
nerando “ansiedades” y espera enfren-
tar una dura oposición por parte de los
partidos de izquierda y los sindicatos
cuando se debata en el Congreso el pró-
ximo año.

Advertencia > DE TEMER

DeudadeBrasil igualaráal
PIBsinose limitaelgasto
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» La deuda actual del sector
público se sitúa en el 70.7%
del PIB. La proyección es que
crezca hasta cerca del 80%
en los próximos años y supere
un insostenible 100% si no se
frena el gasto, según el
ministro de Hacienda,
Henrique Meirelles.

La inflación creció en noviem-
bre en Brasil, país que atravie-
sa una profunda recesión, y los
precios ya acumulan un alza
del 6,38% en lo que va del año,
según informaciones oficiales.
Los precios subieron un 0,26
% en noviembre, lo que supo-
ne un incremento con respec-
to al mes anterior, cuando su-
bió un 0,19 %, mientras que en
los últimos doce meses la infla-
ción acumulada creció hasta el
7,64%, según datos del estatal
Instituto Brasileño de Geogra-
fía y Estadísticas (IBGE).
La institución destacó en un
comunicado que la inflación se
redujo en noviembre de 2016
en relación al mismo mes del
año pasado, cuando la subida
de los precios fue del 0,85 %.
Los precios en el sector de la
salud fueron los que registra-
ron una mayor subida con res-
pecto al mes anterior al sufrir
un incremento del 0,68%,
mientras que el de la alimenta-

ción fue el que tuvo un mejor
desempeño con una bajada
del 0,06%.
El año pasado, la inflación al-
canzó su mayor tasa en trece
años, el 10,67%, a pesar de que
el Banco Central endureció su
política monetaria y elevó los
tipos de interés al 14,25%, va-
lor en el que se mantiene hasta
la actualidad.
Desde 2003 Brasil tiene una
política de metas de inflación y
cada año se fija un objetivo de
una subida de precios del
4,5%, con un margen de tole-
rancia de dos puntos porcen-
tuales.
La economía brasileña está
sumida en su recesión más
grave en siete décadas, el Pro-
ducto Interior Bruto (PIB) tuvo
una caída del 3,80% el año pa-
sado, acumula seis semestres
seguidos de resultados negati-
vos y se espera que cierre este
año con una caída superior al
3,00%.

Brasil: la inflación sigue
creciendo y llega al 6,38%



El subsecretario del Ministerio de Turis-
mo (Mintur), Benjamín Liberoff, en el
marco de un desayuno de trabajo llevado
a cabo ayer jueves, compartió con la
prensa las novedades del lanzamiento de
la temporada de verano de 2017, la cual
se espera que sea mejor que la del año pa-
sado si la tendencia que se viene dando
hasta el momento se mantiene.

Para lograrlo, la cartera desarrolló una
estrategia comunicacional en la que in-
virtió en el entorno de los US$ 4 millones.
La misma está orientada a transmitir que
Uruguay es “muy competitivo” en lo que
respecta a precios y que tiene la mayor
variedad de ofertas.

En lo que va del año, nuestro país regis-
tró más de 2.600.000 visitantes, lo que
permitió un ingreso de más de US$ 1.400
millones. Por otro lado, durante la tem-
porada 2015 - 2016 hubo un incremento
del 18,5% de turistas en comparación con
el periodo anterior. En ese sentido, se re-
gistró la visita de 1.175.000 extranjeros
que representaron un ingreso de US$ 785
millones.

Consultado sobre si lo sucedido con la
aerolínea Alas Uruguay tendrá alguna
incidencia en la llegada de turistas ex-
tranjeros, el representante de la cartera
dijo si bien el país “siempre” se ve afecta-
do cuando una línea aérea deja de brin-

dar servicios, en este momento Uruguay
tiene una oferta de asientos disponibles
“como hacía décadas no tenía”.

En esta línea, aseguró que no se verá
perjudicada la llegada de paraguayos al
país –que oscilan entre 45.000 y 50.000
personas- debido a que las aeronaves que
no arribarán más tenían una capacidad
de tan solo cincuenta pasajeros.

Continuar la conquista
El incremento de viajeros se debió, en

un primer punto, a la presencia de visi-
tantes argentinos. Uruguay se vio benefi-
ciado con el triunfo electoral de Mauricio
Macri en el vecino país. En este sentido,
antes de las elecciones el turismo argenti-
no tenía un crecimiento del 6%. Este nú-
mero ascendió a 20% luego de que Macri
asumiera la Presidencia. Además, Libe-
roff observó que a esta altura del 2016 hay
entre un 25% y 27% más de turistas pro-
venientes del otro lado del Río de la Plata.

En las campañas publicitarias que se
despliegan en Argentina se hace hinca-
pié en los beneficios impositivos con los
que cuentan los extranjeros en Uruguay.
Además de spots audiovisuales en me-
dios, se llevóacabo la colocación decarte-
lería promocionando el destino en aveni-
das tales como la 9 de Julio, una de las ar-
terias principales de Buenos Aires.

Al mismo tiempo, el Mintur impulsó el
nombrado “Corredor de los Pájaros Pin-
tados”, una opción turística que corre a
lo largo del Río Uruguay e incluye zonas
de nuestro país comprendidas entre los
departamentos de Colonia y Artigas. La
cercanía de estos atractivos con Argenti-
na ayudará a potenciar el público del
país vecino, que esta históricamente li-
gado a atractivos termales uruguayos.

El representante del Mintur manifestó
que desde el organismo desean realizar un
mantenimientodelamarcaenArgentinay
conquistar a nuevos sectores. Respecto a
esto último, expresó que en este país com-
piten destinos “muy poderosos” para los
sectores pudientes, como lo son aquellos
que pertenecen al mercado asiático.

El milagro brasilero
Por otro lado, una de las variables del

aumento de turistas en la última tempo-
rada correspondió con una suba de visi-
tantes brasileños. Según aseveró el sub-
secretario de la cartera, el número de tu-
ristas procedentes de Brasil se ha podido
recuperar. Aunque al final de la tempora-
da pasada habían bajado un 20% las visi-
tas, actualmente las mismas se ubican en
un 6% menos. Al final de este período se
espera recibir la misma cantidad de brasi-
leños que años anteriores, los cuales osci-
lan entre 430.000 y 450.000 personas.

Liberoff describió que, teniendo en
cuenta los acontecimientos ocurridos en
Brasil durante los últimos meses, “esto es
cuasi un milagro”. No obstante, añadió
que tanto para argentinos como para bra-
sileños, la seguridad que ofrece Uruguay

representa un rol “muy importante”.

Uruguay para el mundo
El significativo crecimiento de turistas

chilenos en Uruguay, 32% mayor a la
temporada anterior, sorprendió al Min-
tur. “Tenemos que ver si es tendencia o
fue un relámpago en cielo celeste”, esce-
nificó Liberoff. Para el funcionario, el nú-
mero corresponde al crecimiento de ofer-
tas de asientos de avión para viajar a Uru-
guay desde Santiago de Chile a un precio
razonable.

Por otra parte, el Ministerio planificó
una estrategia comunicacional en países
de Latinoamérica, e incluso cuenta con
oficinas de relaciones públicas que per-
manecen abiertas todo el año. Gracias a
esto se espera la visita de turistas pertene-
cientes a países del hemisferio norte.

Asimismo, la presencia de publicidades
que impulsan a Uruguay como destino
turístico en las redes sociales digitales ha
jugado en rol importante y significa una
apuesta para posicionarse en el resto del
mundo.

En este sentido, Uruguay aparece en
spots de canales de tevé cable como His-
tory y Nat Geo que cuentan, a la vez, con
millones de seguidores en Facebook,
donde las promociones son también
compartidas. El Ministerio incorporó en
su trabajo herramientas digitales que
permiten “comprar audiencias” En esta
línea, Liberoff señaló que las herramien-
tas digitales hacen crecer un 25% la in-
versión.

Además, la promoción del destino tiene
presencia en la televisión abierta y de ca-
ble. Durante la temporada 2015 – 2016 se
elaboraron 144 piezas creativas y 206 es-
trategias. Las visualizaciones digitales al-
canzaron 571 millones de reproduccio-
nes. Para este año se programaron 200
piezas creativas y 685 estrategias. Se es-
peran 750 millones de visitantes en la
web para el periodo que comienza.

Precios razonables
Liberoff señaló que los uruguayos mi-

den cada vez más los gastos que realizan
y apuntó a que el sector privado debería
prestar “mucha atención” a eso. Además,
recordó que un mes atrás el Mintur, junto
a la Cámara Uruguaya de Turismo
(Camptur) y el Centro de Almaceneros,
Minoritas, Baristas, Autoservicistas y Afi-
nes del Uruguay (Cambadu) solicitó que
se lleve a cabo una política de precios
prudentes con los turistas.

A pesar de esto, el subsecretario entien-
de que “siempre hay algunos que se dis-
paran por fuera de lo que todos entende-
mos que debe ser”, y solicitó racionalidad
para mejorar la calidad y cantidad de vi-
sitantes extranjeros.

A la vez, subrayó que no habrá control
de precios por parte del gobierno, argu-
mentando que la ministra de Turismo, Li-
liam Kechichian, fue enfática en cuanto a
que la experiencia pasada “no fue muy
positiva”.

Herramientas digitales > ELEVARON UN 25% LA INVERSIÓN

Ministerio de Turismo espera mejores resultados
que la temporada anterior
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» Durante el periodo de verano anterior, Uruguay
registró un incremento del 18,5% de turistas que
significaron un ingreso de US$ 785 millones al país. El
subsecretario del Ministerio de Turismo (Mintur),
Benjamín Liberoff, expresó que de mantenerse la
tendencia, los números podrían ser aún mejores para la
próxima temporada. Para lograr este objetivo, la cartera
desarrolló una estrategia comunicacional con presencia
en países extranjeros subrayando los beneficios
impositivos que brinda nuestro país.
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El presidente de Fuecys, Favio Riverón, dijo 
a CRÓNICAS que en la reunión desarrollada 
en la jornada de ayer hubo un acercamiento 
entre la gremial y los empresarios aunque 
aún no se puede afirmar que exista un conve-
nio. “En comparación con la última reunión 
formal que hubo en el marco del Ministerio 
de Trabajo está claro que hay un avance, aun-
que creo que todavía falta”, señaló Riverón.

El Ministerio y la Asociación de Supermer-
cados tendrán que replantear algunas cosas 
para poder llegar a un acuerdo. “Quedamos 
de vernos otra vez en ese ámbito el martes de 
mañana”, aclaró y señaló que faltan algunos 
detalles. “Por ejemplo, donde se ubica el sa-
lario que nosotros estamos exigiendo que sea 
en $20.000”, resaltó y apuntó “no estamos le-
jos pero no estamos en un convenio”, recalcó.

Asimismo señaló que se va a reformular la 
manera en la que se paga la antigüedad en el 
sector y dijo que acerca de esto la Asociación 
de Supermercados dijo que hasta la semana 
que viene no habrá una fórmula para esta-
blecer eso. “Hasta que esto no esté será muy 
difícil sentarnos a conversar”, aclaró Riverón.

“Lo de hoy fue una propuesta para con-
versar, algo que hasta ahora no habíamos 
tenido”, comentó el presidente de Fuecys a 
CRÓNICAS. Con respecto a las medidas que 
está aplicando la gremial dijo que se resolverá 

Fuecys se siente cada vez más cerca del 
convenio pero para ASU se terminó 
la negociación
» Con supermercados y centros comerciales bloquea-
dos, Fuecys se ha manifestado en los últimos días en 
pos de luchar por un convenio salarial que beneficie a 
los trabajadores del comercio. Tras  una reunión man-
tenida en la jornada de ayer el presidente de Fuecys 
declaró a CRÓNICAS que siente cada vez más cercana 
la posibilidad de un convenio. Sin embargo el presiden-
te de la Asociación de Supermercados (ASU), Daniel 
Menéndez, respondió que por su parte la negociación 
ya se terminó.

Fin de semana bajo cero: 
0 km a tasa 0%

La próxima > REUNIÓN EN EL MARCO DEL MTSS SERÁ EL MARTES

hoy en la tarde porque el sector se reunirá a 
discutir cuáles serán los próximos pasos.

Por el contrario, Daniel Menéndez, presi-
dente de la Asociación de Supermercados del 
Uruguay (ASU), en comunicación con CRÓ-
NICAS mostró su sorpresa por lo acontecido 
en las últimas horas durante la reunión desa-
rrollada con representantes de ASU y la Fede-
ración Uruguaya de Empleados de Comercio 
y Servicios (Fuecys). 

Menéndez expresó que luego de tres días 
de negociaciones la contraparte “tiró las pro-
puestas a la basura”. En este sentido, señaló 
que el miércoles a la noche habían conside-
rado que se había llegado a un preacuerdo 
“donde faltaban cuatro cosas pequeñas para 
liquidar”, pero que la situación cambió el jue-
ves a la mañana en el Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social (MTSS) cuando desde ASU 
concurrieron pensando en cerrar un acuerdo 
y se encontraron con el panorama “de que se 
había tirado todo a la basura”. 

De esta forma, Menéndez declaró que “la 
negociación se terminó” puesto que con estas 
condiciones “no se puede negociar”. Añadió 
que ASU “ya movió la ficha que tenía que mo-
ver”, por lo que ahora esperarán que el MTSS 
tome las medidas necesarias a través del laudo 
o que se llame a votación. 

Consultado sobre cuál sería el salario mínimo 

Banco Santander propone ad-
quirir un 0 km, a precios im-
perdibles y con financiación 
exclusiva los días viernes 25 y 
sábado 26 de noviembre. Du-
rante las dos jornadas será po-
sible comprar, con importantes 
descuentos, vehículos de las 
marcas  Brilliance, Citroën, 
Fotón, Geely, Great Wall, Haval, 
JAC, KIA, Mazda, Mitsubishi, 
Nissan, Peugeot, Renault, Su-
zuki, y TATA.

Los vehículos podrán ser ad-
quiridos a tasa 0% hasta en 36 
meses o 100% financiados a 
tasa preferencial hasta en cinco 
años. La promoción incluye a 
determinados modelos en algu-
nos concesionarios y el stock es 
limitado.
Además, se regalará el Tag de 
Telepeaje, la primera carga 
de combustible y un 40% de 
descuento opcional en el segu-
ro automotor Mapfre.

según ASU, el presidente se excusó al decir que 
no le gusta hablar de cifras. “Si cada uno quiere 
decir cuánto gana, que lo diga, pero a mí no me 
gusta decir lo que ganan los demás”, subrayó. 

Va a terminar mal 
En los últimos días Fuecys se manifestó 
trancando el ingreso de los clientes a los 
supermercados.  Acerca de esta medida, Me-
néndez expresó que consideran que se tomó 
una medida ilegal, puesto que no es ni una 
huelga amparada por la Constitución ni una 
ocupación, que sí está permitida para empresas 

privadas.  “Es un piquete que es agresivo y va 
a terminar mal. Ese es mi temor”, aseveró. En 
esta línea, expuso que podría suceder que “al-
guien entrara de pesado porque le faltó leche 
y tiene al niño llorando, y con la violencia que 
estamos viviendo en la sociedad se va a armar 
un lío bárbaro”. 

Asimismo, agregó que cada vez que se produ-
ce un piquete se va a la seccional más cercana a 
presentar la denuncia. “El tema es que en este 
país vos presentas la denuncia que da pase al 
juez, pero cuando llegas a la Justicia ya no hay 
más piquete”, describió. 
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La Asociación 
Comercial Empresarial 
de Conchillas censa la 

realidad de la zona

Ana Maldonado viene trabajan-
do con asistencia técnica conjunta-
mente con la Asociación Comercial 
Empresarial de Conchillas y su 
Zona (Asecoz) con la finalidad de 
llevar adelante un censo que per-
mita elaborar planes para llevar 
adelante en el futuro.

Tras lo que es la concreción de los 
dos primeros años de vida de dicha 
institución, se procura encuestar en 
toda la zona “para realizar un diag-
nóstico y de ahí generar un plan de 
acción para el año 2017”, según lo 
expresó la mencionada a CRÓNI-
CAS.

Corresponde rescatar que hasta 
el momento, en lo que fueron estos 
años lo que ha tenido incidencia 
en el lugar fue la instalación de la 
empresa Montes del Plata “que en 
el proceso de instalación de la plan-
ta generó movimiento económico, 
porque en ese momento se tomó 
mucho personal para la obra y la 
mayoría se alojaba en Conchillas, 
así como en Carmelo y Colonia”, 
dijo.

No obstante cabe la reflexión de 
Maldonado respecto a que en la 
etapa posterior “la economía se de-
vino, el movimiento comercial de-
cayó al terminarse la obra propia-
mente dicha y entonces quedaron 
trabajando aproximadamente 600 
personas, muchos de los cuales son 
de la zona y viajan diariamente”.

Rescata la entrevistada que no 
obstante ello “se aprovechó el mo-
vimiento que generó la pastera 
para apuntar al  turismo”, precisan-
do que “es lo que se está armando 

con los primeros pasos que pasan 
por excursiones  del BPS y otras, 
teniendo en cuenta que Montes 
del Plata permite que se realicen 
dos visitas semanales a la planta, 
generándose momentos en que los 
excursionistas están en el pueblo lo 
que es aprovechado por comercios 
para ofrecer souvenirs con lo que 
son las características de Conchi-
llas”.

Conocer la realidad
¿Cuántas empresas y de qué tipo 

son las que están inscriptas en la 
Asociación?

“En el entorno hay muchos em-
prendimientos de productores, 
como apicultores y vitivinícolas, 
incluso con una bodega que ya está 
exportando vino. Después hay que 
hablar más que nada del sector co-
mercial, en tanto que en lo referen-
te a industrias, hay que hablar de 
Montes del Plata y la bodega men-
cionada únicamente”.

¿En qué consiste el relevamiento 
planificado con miras al futuro?

“Se va a hacer un relevamiento 
completo que yo lo defino como 
censo, lo que incluirá visitar comer-
cio por comercio establecidos en 
la zona de influencia, abarcando 
Conchillas propiamente dicha pero 
además hay un pueblo denomina-
do Campana. Se va a realizar un 
trabajo de campo recabando datos 
de la empresa, si es formal o no, qué 
cantidad de empleados tienen, el 
rubro y los servicios que presta, los 
productos generales que ofrece”.

“También se procurará establecer 

la alfabetización digital que tienen,  
a qué nivel, etc. lo que permitirá 
contar con suficiente material para 
ver qué capacitaciones se pueden 
llevar para el año que viene y así 
elaborar líneas de acción a llevar a 
cabo como gremial empresarial”.

Apuntando al turismo
¿Cómo considera la situación 

empresarial en el área que cubre la 
Asociación Comercial Empresarial 
de Conchillas y su Zona?

“El problema que hay es la masa 
crítica”, estimando que “se trata 
de un pueblo muy pequeño, por 
lo que a lo que se apunta es a con-
vertir al lugar en una zona turística 
para llevar clientes que generen el 
movimiento económico que hoy 
no existe”.

Por otro lado, Ana Maldonado 
hizo referencia a que “la Asociación 
Empresarial que está funcionando 
acá es nueva y la misma surgió por 
la iniciativa de algunos comercian-
tes que querían llevar a Conchillas 
cosas que no llegan, como informa-
ción y oportunidades para empre-
sas”

 La entrevistada mencionó que 
“la misma tiene Personería Jurí-
dica está inscripta en BPS y DGI, 
se compone la Directiva por siete 
miembros presidida por Celestino 
Fernández, comerciante con mu-
chos años en el pueblo”.

Con una alta formali-
dad

“Lo que se ha hecho en primer 
término es integrarse a la socie-

dad del departamento, haciendo 
relación con las otras instituciones 
similares, siendo invitada a parti-
cipar en las reuniones de CEDU”, 
dijo destacando lo que ello implica 
para alcanzar logros y acciones que 
beneficien a los socios”.

“Desde el inicio, con su forma-
ción, hasta el día de hoy realizó 
asistencia técnica para luego reali-
zar toda la parte de diagnóstico”, 
manifestó Maldonado, quien ante 
la consulta concreta respondió que  
“en este momento en Conchillas 
hay muchos más comercios formal-
mente establecidos que antes”.

Para que ello ocurra incidió el he-
cho que “para ser proveedores de 
Montes del Plata debían funcionar 
formalmente llevando la inscrip-
ción correspondiente”, concluyó.

Ubicación geográfica
Conchillas se encuentra ubicada 

en la zona oeste del departamento 
de Colonia, junto al arroyo homó-
nimo, a 7 km de la Ruta Nacional 
Nº 21 y a igual distancia del Río de 
la Plata, a 50 km de la capital depar-
tamental, Colonia del Sacramen-
to y a 40 km de la ciudad de Car-
melo.

Conchillas ha sabido preservar 
sus tradiciones; las construccio-
nes por ordenamiento municipal 
se mantienen en forma original, y 
con una población de apenas 500 
habitantes, esta ex factoría inglesa 
de fines del S. XIX, que debe su 
nombre a las formaciones de sus 
costas, se encuentra enmarcada en 
un espléndido entorno natural en-
tre los montes naturales y el Río de 
la Plata.

El entorno se conserva en estado 
salvaje, rodeado de monte indí-
gena, el paisaje poli- cromático se 
enriquece con aromas y sonidos 
agradables, resaltando como forta-
leza que no existe ningún tipo de 
contaminación ambiental.

A 7 km por ruta asfaltada está el 
Río de la Plata y el tranquilo Bal-
neario del Oeste, desde donde por 
las noches se visualizan las luces de 
la ciudad de Buenos Aires. También 
ahí se encuentra el Puerto Conchi-
llas, uno de los pesqueros más ge-
nerosos del Río de la Plata; tanto 
sus playas fluviales como las aguas 
del Arroyo San Francisco son exce-
lentes para tomar baños y practicar 
deportes náuticos, teniendo en este 
arroyo que desemboca al río, un 
importante atracadero de yates.
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Celebración Industrial

Día de la Industria y 118º aniversario 
de la CIU
» El 17 de noviembre, la Cámara de Indus-
trias del Uruguay celebró un nuevo Día de 
la Industria y sus 118 años de fundación, 
con la presencia de la ministra de  In-
dustria, Energía y Minería, Ing. Carolina 
Cosse, legisladores, autoridades, integran-
tes del cuerpo diplomático y una numerosa 
concurrencia de empresarios.

Público participante de la celebración.

Empresas homenajeadas

Sr. Washington Corallo y Ministra Ing. Carolina Cosse

En su discurso, el presidente 
de la Cámara de Industrias, Sr. 
Washington Corallo, se refirió a lo 
que se ha logrado y lo que el sector 
aspira, sus proyectos y propuestas, 
reconociendo la tarea de quienes 
conducen el país y marcando con 

absoluto respeto aquellas cosas que 
los industriales entienden que deben 
ser revisadas para que el entorno 
donde se desarrollan sus tareas sea 
cada vez mejor y más competitivo. 

“La industria sigue siendo uno de 
los principales motores de nuestra 

economía, representando aproxi-
madamente el 13% del PIB y el 70% 
de las exportaciones de bienes. Es el 
subsector de mayor peso en el en-
tramado empresarial privado, ocu-
pando directamente unas 180.000 
personas entre obreros, empleados, 
empresarios y trabajadores inde-
pendientes. La manufactura es sinó-
nimo de desarrollo y tenemos que 
seguir apostando a ella, ya que es un 
sector que tiene otras virtudes que 
son muy significativas”

La ministra destacó la importancia 
del sector como “motor de capacida-
des y desarrollo”, debiendo avanzar 
a partir de la innovación y la incor-
poración de investigación científica. 
Pero para eso sostuvo que se debe 
“proteger la industria actual”.

Homenajes
Durante la ceremonia, la Cámara 

de Industrias del Uruguay home-
najeó a aquellas empresas socias 
que cumplen 50, 75 y 100 años 
de vida productiva o de afiliación. 

 De esta manera, recibieron su 
reconocimiento las empresas: CIN-
TER S.A., FRIGORÍFICO MATADE-
RO CARRASCO S.A. y QUESERÍA 
HELVÉTICA S.A., por sus 50 años de 
afiliación a la CIU.  Por sus 50 años 
de fundación; CARLEX S.A., CLAL-
DY S.A., FERROCO S.A., PRUMER 
LTDA., RECORD S.A., REY CAM-
POS S.A. Y ZENDALEATHER 
S.A. Por sus 75 años de actividad 
empresarial, MOLINO RÍO URU-
GUAY S.A., MOLINOS SAN JOSÉ 
S.A. La IMPRENTA LAGOMARSI-
NO S.A. e INDUNOR S.A. recibie-
ron el reconocimiento por sus 100 
años de vida en nuestro país.
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Tributarias y Mercantiles

Análisis

II. Identificación del beneficiario final y de los 
titulares de participaciones nominativas

Se proyecta que a partir del 1º de 
enero de 2017, algunas entidades 
identifiquen a sus beneficiarios fi-
nales, contando y conservando con 
la documentación que lo acredite 
fehacientemente, para remitirla 
al Registro del Banco Central del 
Uruguay.

Entidades Obligadas
Las entidades que deberán reali-

zar la identificación son las entida-
des residentes fiscales en Uruguay, y 
las no residentes que tengan un vín-
culo significativo con nuestro país.

Información a ser 
recabada

Las entidades antes mencionadas 

» Siguiendo con el análisis de la Ley de 
Rendición de Cuentas, abordamos en esta 
oportunidad el capítulo vinculado a la 
identificación de beneficiarios finales y 
titulares de participaciones nominativas.

deberán obtener y enviar los datos 
concernientes al beneficiario final.

Se considera beneficiario final la 
persona física que, directa o indi-
rectamente, posea como mínimo 
el 15% del capital o su equivalen-
te, o de los derechos de voto, o que 
por otros medios ejerza el control 
final sobre una entidad.

En el caso de los fideicomisos 
deberá identificarse a la o las per-
sonas que cumplan con las condi-
ciones en relación al fideicomiten-
te, fiduciario y beneficiario.

Asimismo, para el caso de las 
sociedades anónimas con accio-
nes nominativas o escriturales, 
las sociedades en comandita por 
acciones, asociaciones agrarias o 

cualquier otra persona jurídica o 
entidad habilitada a emitir parti-
cipaciones o títulos nominativos 
deberán comunicar, además de la 
información relativa al beneficia-
rio final, los datos identificatorios 
de sus titulares y el porcentaje de 
su participación.

Entidades excluidas
Se excluye de la obligación de 

identificación a:
Las entidades cuyos títulos de 

participación patrimonial coticen 
en bolsas de valores nacionales, 
internacionales de reconocido 
prestigio o en otros procedimien-
tos de oferta pública, siempre que 
los títulos estén a disposición in-
mediata para su venta o adquisi-
ción en los referidos mercados.

Los fondos de inversión debida-
mente constituidos y supervisa-
dos por el país de residencia, de 
acuerdo a los criterios que esta-
blezca la reglamentación.

Los condominios, las sociedades 
conyugales y las sociedades de 
bienes reguladas por la Ley 18.246 
(unión concubinaria).

Plazos
30 de setiembre de 2017 para el 

caso de las entidades compren-
didas en la Ley 18.930 (identifica-
ción de titulares de participacio-
nes al portador).

30 de junio de 2018 para el caso 
de entidades emisoras de accio-
nes nominativas, sociedades per-
sonales y demás entidades.

Sanciones
Al igual que ocurre con la Ley 

18.930, las sanciones por incum-
plimiento son cuantiosas y diver-
sas. Las que siguen son algunas:

a) El incumplimiento de la obli-
gación de identificar a los bene-
ficiarios finales, conllevará una 
multa de hasta cien veces el valor 
máximo de la multa por contra-

vención (hasta un aproximado 
de US$ 21.500).

b) Las entidades que no cum-
plan, en adición, no podrán pa-
gar utilidades ni dividendos, 
rescates, recesos o el resultado 
de la liquidación de la entidad, 
así como cualquier partida de si-
milar naturaleza, realizada a los 
titulares o beneficiarios respecto 
de los cuales no se haya cumpli-
do con la obligación de identifi-
car. 

c) La falta de presentación de 
la información al Registro tam-
bién acarreará la suspensión del 
certificado único de la entidad. 
El BCU y la AIN informarán a la 
DGI los incumplimientos para 
efectivizar esta sanción.

d) Las entidades que no dieran 
cumplimento a estas obligacio-
nes no podrán inscribir actos y 
negocios jurídicos en los Regis-
tros dependientes de la Dirección 
General de Registros del MEC.
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Cine de la semana

Angustias oníricas y  existenciales, una  
búsqueda con desparejo resultado

Por: A. Sanjurjo Toucon

Viajes > DEL CUERPO Y DE LA MENTE

» La chica del tren (The
Girl on the Train). EE.UU. 
2016
Dir.:  Tate Tyler. Con: Emily Blunt, 
Haley Bennet, Rebecca Fergu-
son, Lisa Kudrow, Edgar Ramirez.

» La llegada (Arrival) 
EE.UU. 2016
Dir.: Denis Villeneuve. Con: Amy 
Adams, Jeremy Renner, Forest 
Whitaker.

» El contador (The 
Accountant). EE.UU. 2015
Dir.: Gavin O’Connor. Con: Ben 
Affleck, Anna Kendrik, J.K. Sim-
mons.

» Animales fantásticos  y 
dónde encontrarlos 
(Fantastic Beasts and 
Where  to Find Them) 
EE.UU. / Reino Unido
Dir. David Yates. Guión:  J.K. Row-
ling. Con: Eddie Redmayne, Sam 
Redford, Scott Goldman, Kather-
ine Watson.

» Jack Reacher: sin 
regreso (Jack Reacher: 
Never Go Back). EE.UU. 
2016
Dir.: Edward Zwick. Con: Tom  
Cruise, Cobie Smulders, Adis 
Hodge.

» Instancias vitales
El tren de la existencia. Criaturas extragalácticas. Riesgos profesionales. 
Fantasía zoológica. Eternos sobrevivientes.

La joven mujer  viaja en tren e imagina la 
vida de quienes tienen su vivienda próxima 
a la vía férrea. Su torrente del pensamiento, 
caótico, pesadillesco, introduce una compo-
nente psicológica comandando el enfoque 
de la realización. La presencia de un psi-
quiatra y un posible crimen, conducen hacia 
la senda del “thriller” policial, a la vez que 
facilitan los giros anecdóticos.

Esa turbulencia mental del personaje pro-
tagónico, permite algunos juegos formales 
ingeniosos: la acción es cronológicamente 
fracturada y el orden con que sucesivos 
“flashbacks” informan sobre el pasado es 
alterado. Los enigmas de la trama llegan a 
tornarse inasibles y confusos, mientras la 
realización hace equilibrios entre lo policiaco 
y lo      psicológico.     

A  modo de contrapartida de la falta de 
diafanidad del relato, el guión ofrece un 
atractivo diseño de  personajes, suficiente 
para mantener la tensión y la atención del 
espectador.  

El realizador Tate Taylor,  como en “Histo-
rias cruzadas”,  otra historia de mujeres pre-
ocupadas (aunque por diferentes motivos), 
parece sentirse cómodo en estos complejos 
universos femeninos.   Su relato, es ágil como 
el texto de los “best sellers” inspiradores de 
los dos films citados, y, en consecuencia,    su 
oferta es también la de esos éxitos literarios 
consumidos con avidez.

Taylor se ha revelado como firme director 
de actrices, siendo el rubro interpretación 
uno de los atractivos de este desparejo film.

“La chica del tren” adapta la novela ho-
mónima de la británica  Paula Hawkins,  
(Rhodesia 1972), Su currículum comprende: 
estudios de filosofía, política y economía en 
Oxford, periodismo en la sección Economía 
de “The Times” y otras publicaciones. En 
2007 publica “The Money Goddess”, que al-
guien definió como “libro de finanzas para 
mujeres” y poco después varias novelas ro-
mánticas  nada exitosas. En 2015, dio a cono-
cer “La chica del tren”; fue un éxito.

Los que llegan son extraterrestres en na-
ves que se  posan en diversos puntos de la 
Tierra. Ignorando si la visita es pacífica o be-
licista, un grupo de altos mandos militares 
de los EE.UU. (vanguardia de sus similares) 
supone indispensable el diálogo con los ex-
traterrestres, contratando a una experta en 
lenguas a sus efectos.

Y aquí comienza y termina la anécdota del 
film. Cuanto sigue son los esfuerzos de la 
traductora por concretar la ansiada comu-
nicación, matizada con algunos subtemas 
propios del género. O sea que la realización 
se parece a infinitas similares.

La intérprete en cuestión, al influjo de ex-
traños poderes de los recién llegados, experi-
mentará particulares recuerdos (o quizás no 
lo sean)  y conocerá los misterios de la exis-
tencia. Ello permite al film –salvando sidera-
les distancias- la introducción de imágenes 
abstractas y cuestiones pretendidamente 
filosóficas, con planteos realizados en “2001: 
Odisea del Espacio”. El realizador Denis Vi-
lleneuve (“Incendies”, “La sospecha”, “Cos-
mos”) persigue a su vez una componente 
poética tan pretenciosa como la filosófica.

Basado en un cuento corto del ingeniero 
en computación y galardonado escritor Ted 
Chian, el film pudo ser un excelente corto-
metraje. Pero, ya se sabe, que estos no son 
comercializables.  

Solamente para fanáticos de la ciencia-
ficción.

Un guión, seguramente construido según 
eficaces fórmulas manejadas por la industria 
cinematográfica norteamericana, puede de-
tectarse en la sencillez y claridad de la pro-
puesta a poco de comenzado el film.

Los padres llevan a su hijo al médico a 
causa de su compulsión por terminar rom-
pecabezas o juegos similares, situación que 
provoca el alejamiento de la madre.

Joven mujer negra, empleada de agencia 
de seguridad del gobierno, es chantajeada 
por su jefe y deberá tomar un caso de narco-
traficantes y otros delincuentes.

El niño de a) se convierte en contador que 
presta servicios a los narcos de b),  al tiempo 
que sucesivos “flashbacks” continúan ilus-
trando su infancia. El creciente número de 
escenas en tiempo presente pasa a ocupar la 
franja principal del film, ahora compartida 
con la problemática de la mujer de b).

La coincidencia de las dos grandes líneas 
anecdóticas (b y c), se fusionan en un asun-
to que, aunque exento de novedad, puede 

convertirse en un “thriller” atractivo, dentro 
de una producción industrial. Cine de con-
sumo rápido, entretenido y descartable.

Demasiado cerca del inicio y demasiado le-
jos del final, esta producción de dos horas y  
ocho minutos, se diluye en los lugares comu-
nes de un cine (hoy demasiado abundante)  
de correrías con automóviles y sin ellos. No 
faltan (más bien sobreabundan) las consabi-
das balaceras de una realización anodina y 
por momentos decididamente aburrida.

La británica Joanne Rowing (1965, Reino 
Unido) ocupa el sitio 46, de una lista de las 
mujeres más ricas del mundo, según la re-
vista “Forbes”. Fortuna obtenida en tan solo 
cinco años, a través de la venta de sus libros 
y las adaptaciones a la pantalla de estos. Su 
identidad real, Joanne Rowling, fue ocultada 
por los seudónimos Robert Galbraith y J.K. 
Rowling; este último  la llevó al   pináculo de 
la fama (y del dinero), gracias a la populari-
dad del protagonista: Harry Potter, traslada-
do a la pantalla  en más de diez ocasiones 
(largos y cortometrajes para cine y TV).

El muy posible agotamiento (del público 
y de los guiones) de Harry Potter, condu-
jo a Rowling a concebir una nueva serie, 
la de los “Animales fantásticos”, integra-
da por este film a modo de presentación 
y otros cinco, uno de los cuales está en la 
etapa de preproducción.

Ante algunas reseñas que hacían de “Ani-
males fantásticos” una precuela de Potter, 
la escritora señaló la inexistencia de tal vín-
culo, si bien se “trata de una historia nueva 
en el mismo mundo mágico.”

La historia desarrollada  en esta nueva 
saga, se inicia con un “magizoólogo” lle-
gado a Nueva York, en los “roaring twen-
ties”, urbe sometida a una destrucción 
generalizada (¿recuerdo del 11/9?). Como 
suele ocurrir en films con características 
fantásticas, son los cuantiosos y continuos 
efectos especiales quienes ocupan el  pri-
mer lugar. El público  infantil, o parte de 
este, disfrutará; los restantes, así como los 
mayores  podrán sentirse abrumados tras 
el deslumbramiento inicial.

Visualmente atractiva, la realización 
logra instantes verdaderamente pesadi-
llescos (impresionantes los animales), con 

bestias tremendas, destrucción urbana y 
abundantes ambientes sombríos.

El film posee, y es un logro, la capacidad 
de generar en el público infantil contem-
poráneo,   temores equivalentes a los expe-
rimentados, a comienzos del Siglo  XX, por 
aquellos infantes que recorrían las páginas 
ilustradas de los cuentos de Calleja.

Jack Reacher (Tom Cruise) es un ex po-
licía militar, de vida bohemia, quien em-
prende investigaciones por su cuenta. 
Proveniente de una novela del inglés Lee 
Child (1954), llega al cine en 2012, en “Jack 
Reacher: bajo la mira”, donde se veía acu-
sado de asesinar a varias personas. La de-
mostración de su inocencia conforma toda 
la realización. La dirección correspondió a 
Christopher McQuarrie (1968), cuya filmo-
grafía se integra con cuatro films de acción, 
dos de ellos de la serie “Misión imposible”.

Ahora, personaje y actor regresan en  
“Jack Reacher: sin retorno”, con dirección 
de Edward Zwick, con una filmografía 
bastante frondosa con no pocos films de 
acción. El pasado militar de Reacher resur-
ge combinándose con su carácter de inves-
tigador, debiendo desenmascarar a quie-
nes traman un complot del que culpan a 
una antigua compañera de armas.

La investigación, como tal, es en realidad 
secundaria (como los McGuffin hitchcoc-
kianos), siendo el pretexto para otro film 
más donde entre correrías y huídas surti-
das, con recursos físicos propios y motori-
zados, se intercalan algunos diálogos sobre 
el asunto en cuestión.       

El film, cine industrial por excelencia, 
corre fluidamente, tanto como los  perso-
najes, rumbo a un previsible final con sitio 
para un (indeseado) nuevo “opus”.

Tom Cruise a lo largo de su carrera ha 
demostrado que sus dotes histriónicas 
dependen, en parte, de quien lo dirija. 
Perfectamente adecuado en manos de Ku-
brick (“Ojos bien cerrados”) y anodino con 
los  también anodinos títulos  de la serie 
“Misión imposible”. Como Jack Reacher 
luce “blando”, sin demasiado carácter y 
excesivamente bondadoso y sincero, cuan-
do la historia y en especial el personaje, 
reclaman imprescindibles dosis de rudeza 
y cinismo.  Bogart emerge como algo más 
que un recuerdo nostálgico.
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Las últimas encuestas difundidas 
(Cifra y Equipos Consultores) ratifi-
can que la principal preocupación 
de los uruguayos es la inseguridad, 
y asimismo una creciente desapro-
bación de la gestión del Ministerio 
del Interior.

Esa percepción de la opinión 
pública tiene su correlación con 
un real auge delictivo y simultá-
neamente con su no contención 
por parte de las autoridades. Estas 
circunstancias quedan evidencia-
das, con el crecimiento sistemático, 
constante y exorbitante que ha te-
nido en los últimos 11 años, el de-
lito de rapiña (robo con violencia o 
amenazas).

En efecto, como se puede anali-
zar sobre la base de los datos oficia-
les que publica el Ministerio del In-
terior, el incremento que ha tenido 
ese delito por períodos de gobier-
no en “números absolutos”, deja de 
manifiesto que la mayor cantidad 
en la historia del país, ocurrió en el 
período de gobierno del año 2010 
al 2014. En esos 5 años, se cometie-
ron nada menos que 86.538 rapiñas 
(denunciadas) es decir, 33.636 más 
que en los 5 años anteriores que 
van del 2005 al 2009. A su vez, el 
primer año cerrado (2015) de este 
nuevo período de gobierno, no 
luce muy auspicioso, por cuanto 
finalizó con un nuevo récord histó-
rico, alcanzándose la cifra de 21.126 
rapiñas.

Otro dato interesante, es que si se 
observa la tasa de homicidios en la 
ciudad de Montevideo, ésta fue de 
14,3 (en base a los datos del Obser-
vatorio en Seguridad de la Fundación 
Propuestas) o de 13 (en base a datos 
oficiales del Ministerio del Interior). 
En tal sentido cabe consignar que 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) considera que se enfrenta 
una “epidemia de homicidios” cuando 

se supera una tasa de 10 por cada 
100.000 habitantes.

A esta preocupante situación 
se añade que si se promedian los 
principales delitos ocurridos du-
rante el año 2015, los resultados 
aproximados serían los siguientes: 
1 Hurto cada 5 minutos; 1 Rapiña 
cada 30 minutos, y 1 Homicidio 
cada 30 horas. En efecto, el Ministe-
rio del Interior informó que duran-
te el 2015, se denunciaron 108.755 
hurtos; 21.126 rapiñas y 289 homi-
cidios. Realmente alarmante.

Como corolario se agrega que los 
operadores judiciales, tal como el 
Sr. Fiscal Gral. de la Nación, han 
declarado públicamente que: “Si 
relevamos datos estadísticos del 2013, 
2014, 2015, de los delitos denunciados 
solo se aclara un 4,5%”

No es que la inseguridad sea un 
hecho nuevo, pero se agudiza y co-
bra vidas permanentemente. 

Un abuelo viajaba en moto con 
sus dos nietos, cuando fue aborda-
do por dos delincuentes armados 
para rapiñarlo. El abuelo entregó 
la moto a los rapiñeros, sin resis-
tencia alguna, pero le dispararon 
igual, provocándole la muerte en 
el lugar. Los únicos testigos del te-
rrible crimen fueron los nietos de 
la víctima. No resistirse no aseguró 
nada. Lo ejecutaron vilmente.

Apenas unos días más tarde, otro 
uruguayo con su esposa llevaron 
a una amiga hasta la puerta de su 
casa y, ante la aparición de un de-
lincuente que quiso rapiñarla, el 
hombre la quiso defender y recibió 
un disparo a quemarropa que le 
provocó la muerte instantánea.

El tsunami de inseguridad azota 
en todos los barrios sin distinción 
alguna, pero mucho más a los más 
populares, que cuentan con menos 
recursos para vigilancia, rejas, alar-
mas, seguros, etc.

La ciudadanía siente que hay un 
Estado que no logra prevenir, que 
no disuade eficazmente, que no re-

prime y que no rehabilita (el 65% 
de los reclusos no trabaja, el 80% 
no estudia, más de la mitad -60%- 
reincide y hay un número altísimo 
de muertes en las cárceles –van 37 
muertos en 10 meses-).

En la medida que le toca cada vez 
más a la población, ser víctima de 
un delincuente, es porque el Esta-
do fracasó en su tarea de evitarlo. 
Es que no se está protegiendo a las 
víctimas. Y solo se dan consejos de 
cómo proceder en caso de que los 
asalten. Realmente inédito.

Cuanta gente ha sido asesinada a 
sangre fría, sin oponer la más mí-
nima resistencia. Ya no se pierde 
“calidad de vida”, sino que directa-
mente se pierde la vida. La gente 
vive con justificado temor e inde-
fensión.

Tal vez lo que ocurre, es que aún 
no se ha entendido que el verdade-
ro rol del Ministerio del Interior, no 
es dar explicaciones de por qué ro-
ban o asesinan, sino brindar segu-
ridad. La función del Ministerio del 
Interior no es ser “diagnosticador” 
(explicar en estos casos, es peor que 
admitir el fracaso). Y aunque inte-
gra el Poder Ejecutivo parece res-
ponder al Poder Explicativo. Don-
de no corresponde que su tarea sea 
la de interpretar, dar explicaciones 
o diagnósticos y mucho menos el 
inadmisible reproche a la víctima, 
responsabilizándola por lo que le 
ocurrió. La gente quiere seguridad, 
quiere medidas concretas y no co-
mentarios.

Los ministros del Interior no es-
tán para recomendar lo obvio o dar 
consejos sobre cómo actuar ante las 
consecuencias de su mala gestión. 
Están para resolver, o por lo menos 
para ensayar cambios para tratar 
de mejorar.

El camino elegido no ha dado 
resultados y sin embargo se per-
siste. Se ha fallado en proteger a la 
gente, pese a contar con mayorías 
parlamentarias, con bonanza eco-

nómica, con un presupuesto ex-
traordinario, y hasta con el apoyo 
de la oposición -para votar normas 
en materia de seguridad-. 

Como consecuencia, los urugua-
yos viven en un país más inseguro, 
con más delitos -más violentos y 
más letales- y más impune. La inse-
guridad es como una sombra que 
los acompaña en todo momento. 
La impresión que tiene la ciuda-
danía es que los delincuentes se 
apoderaron de las calles, golpean 
sin miedo, y sienten que nadie les 
pone límites.

Los delincuentes de antes eran 
ladrones, mientras que los delin-
cuentes de hoy se han transfor-
mado en asesinos, bajo ese razo-
namiento tiene que sobrevivir la 
ciudadanía. Donde, cada crimen, 
implica toda una familia destruida 
por la delincuencia, o dejando se-
cuelas difíciles de superar. 

El flagelo del crimen se transfor-
mó en una zafra delictiva perma-
nente. Angustiante escenario. Y 
no se le puede dar la espalda a esta 
realidad. Si bien no es posible re-
cuperar a las víctimas, sí se puede 
honrar sus vidas evitando que les 
pase a otros.

Como señalaba recientemente el 
analista político y periodista, Este-
ban Valenti: “Actualmente la población 
siente que está en lista de espera para 
ser robada o asesinada por la inseguri-
dad”. 

La delincuencia no nació con los 
últimos gobiernos, pero sí germinó 
y proliferó para convertirse en un 
problema acuciante. El gobierno 
no tiene la culpa de la existencia de 
la delincuencia, pero sí es respon-
sable de no combatirla eficazmente.

Como en otros órdenes de la 
vida, a las personas no hay que juz-
garlas por lo que dicen, sino por lo 
que hacen. Las “buenas gestiones” 
se miden y valoran por los resul-
tados y no por lo que se expresa o 
promete. En el tema de seguridad 

pública, el Ministerio del Interior 
no ha logrado exhibir resultados. 
En estas situaciones tan extremas, 
si no se es parte de la solución, se es 
parte del problema. 

Las acciones inmediatas a fin de 
comenzar a revertir la situación de 
inseguridad y el desamparo que 
sufre la población, deberían enca-
minarse a tres aspectos básicos del 
rol efectivo que debe cumplir el 
Ministerio del Interior:

Prevención y Disuasión = De-
sarrollando un patrullaje intensi-
vo (preferentemente planificado 
sobre un despliegue policial por 
cuadrícula o cuadrante). Poten-
ciando las Comisarías del barrio 
como centro neurálgico de la des-
centralización y monitoreando con 
indicadores de resultados, eficacia 
y respuesta. A su vez analizar el 
comportamiento delictivo (mapa 
delictual geo-referenciado).

Represión = Evitar la impuni-
dad por medio del mayor esclare-
cimiento de los delitos -capturar 
y llevar a la Justicia con pruebas, 
a fin de lograr el correspondien-
te procesamiento-. Implica por 
ende, potenciar las investigacio-
nes y la inteligencia policial, para 
dar con los autores y aclarar los 
delitos.

Rehabilitación = Bajar la tasa 
de Reincidencia, a través de la 
enseñanza, la formación y la 
exigencia, para una vida de in-
clusión para cuando los reclusos 
recuperen su plena libertad.

En suma, en un país de apenas 
tres millones y con una ciudad 
capital de solo un millón y medio, 
es increíble que no puedan resol-
ver el tema de la inseguridad. Si 
no se cambia el rumbo, si no se 
implementan medidas efectivas 
contra la delincuencia, el desam-
paro de la gente continuará y la 
situación tenderá a agravarse.
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